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С каждым новым весенним днем 
вопросов у аграриев, которые нуж-
но решить здесь и сейчас, становит-
ся все больше. C чем-то руководите-
ли сельхозформирований справятся 
своими силами, а в каких-то мо-
ментах без участия государства им 
не обойтись. О том, какая же ситуа-
ция сегодня сложилась в сфере АПК, 
с какими тревогами и надеждами 
сельхозтоваропроизводители захо-
дят в новый сезон, «Босс-Агро» уз-
нал у председателя Костанайского 
филиала «Союза фермеров Казах-
стана», директора ТОО «Азат и Д» 
Марата АХМЕТОВА. 

- Марат Жанасултанович, какие во-
просы наиболее остро стоят перед агра-
риями накануне посевной кампании?

- Когда я возглавил филиал Союз 
фермеров, в регионе было всего 115 
членов, сегодня уже 1030, и сейчас мы 
поставили перед собой задачу довести 
эту цифру до 1700, потому что в обла-
сти более 6 тыс. сельхозтоваропроиз-
водителей. Когда возникают проблемы, 
поступает много звонков. Сейчас благо-
даря развитию интернета, многие сове-
щания проводятся по видеосвязи. Соби-
раем предложения от производителей, 
аккумулируем и отправляем в головной 
офис. В сельском хозяйстве нет неваж-
ных вопросов. Но самая основная про-
блема для аграриев не только Коста-
найской области, но и всего Казахстана, 
- это рынок, который сегодня складыва-
ется не в пользу казахстанских сельхоз-
производителей. Все наслышаны о по-
токе российского зерна. Мы не можем 
конкурировать с Россией по нескольким 
причинам: по себестоимости, природно-
климатическим условиям, технологии, а 
также из-за плодородия почвы, которое 
играет значительную роль в получении 
урожая. Стоит отметить, что еще в про-
шлом году сельхозпроизводители реги-
она поднимали вопрос серого импорта 
зерна автомобильным транспортом из 
приграничных регионов России. И с ним 
возникают проблемы: идет перегруз, не-
полный пакет документов, не полностью 
отражается стоимость перевозимого то-
вара, а это ведет за собой недопосту-
пление в бюджет и обвал рынка. И это 
коснулось не только фермеров, которые 
до весны хранили зерно, надеясь, что 
сейчас цена пойдет на повышение, но и 
мукомолов, которые не покупают пше-
ницу у местных аграриев, говоря о том, 
что склады затарены, а вагонов, чтобы 
отправить муку на экспорт нет. Их тоже 
можно понять, им было выгодно поку-
пать больше российского зерна, и часть 
местного в качестве улучшителя муки 
или заранее законтрактованные объ-
емы. Сегодня ситуация сложилась так, 
что Павлодарская область, которая ни-
когда не была зерносеющей, уже третий 
год подряд лидирует по объемам экс-
порта зерновых. Это наталкивает на во-
прос, что и откуда взялось? Вопрос по 
ограничению завоза российского зерна 

автотранспортом вынесли на рассмо-
трение правительственной комиссии, 
надеемся, что его решат. В начале марта 
наблюдалась нестабильность и на фи-
нансовом рынке: скачки и обвалы были 
по разным валютам. Мы надеемся, что 
ценовая политика выйдет на уровень 
100-105 тыс. тенге за тонну зерна. Ведь в 
хозяйствах, где на должном уровне за-
нимаются выращиванием зерновых, се-
бестоимость составляет порядка 70-80 
тыс. тенге. И если продавать урожай по 
цене 60-70 тыс. тенге, значит, сработать 
в убыток. 

- В этом году уменьшился и объ-
ем кредитных средств по форвард-
ному закупу в Продкорпорации. 
Насколько это сказалось на доступ-
ности кредитов?

- Второй актуальный на сегодня во-
прос – это подготовка к посевной кам-
пании и доступность кредитных ре-
сурсов. И если в Аграрной кредитной 
корпорации параметры выдачи средств 
остались прежними, и аграрии поти-
хоньку финансируются, то объемы фи-
нансирования через Продкорпорацию 
уменьшились в разы. А это была хоро-
шая возможность получить средства. К 
примеру, в 2022 году сельхозпроизво-
дители Костанайской области получи-
ли порядка 34 млрд тенге, в этом году 
- только 7 млрд тенге. Правда, условия 
остались, как и в прошлом сезоне: под 
залог банков второго уровня или СПК 
«Тобол», но получение залогов в них 
тоже весьма проблематично. А все по-
тому, что у сельхозпроизводителей вся 
залоговая база находится в сельской 
местности и практически не имеет цену. 
Поэтому и возникают очень большие 
вопросы. Есть много хозяйств, которые 

работают уже много лет и показали себя 
добросовестными заемщиками. И, на-
верное, подходы к ним должны быть 
другими. Но залоговую базу банки ста-
раются брать раза в три больше объ-
ема выдаваемых средств. Кредитные 
ресурсы для АПК достаются непросто. 
Хорошо, что государство проводит суб-
сидирование процентной ставки, и кре-
диты аграрный бизнес может получить 
под 6% годовых, а 10-11% субсидируют-
ся. Но кого оно в итоге поддерживает? 
Получается, что банки, но они такой же 
бизнес, как и АПК. И аграриям непонят-
но, почему, когда идет обвал, банкам 
помогают. А деньги, которые бюджет 
выделяет сегодня на кредитование сель-
ского хозяйства, в Аграрную кредитную 
корпорацию направляются под 2% го-
довых, фининститут отдает их под 4%, 
а в Кредитных товариществах в районах 
эти же деньги выдаются уже под 4-5%. 
Львиную долю отдают банкам второго 
уровня под 3-4%, а мы получаем эти же 
средства под 16-17% без учета субсидий. 
Если бы у нас были ставки в размере 
2-3% по кредитам для фермеров как в 
Америке или Европе, то можно было 
бы брать такие средства. Но сегодня 
мы можем взять деньги под минималь-
ную ставку, которая составляет 6-7%. И 
аграрии рады такой возможности. Для 
чего нам столько банков? Поэтому мы, 
как Союз фермеров, везде говорим о 
том, что необходимо создать Агробанк.

Сейчас активно готовятся к посев-
ной те, у кого есть в запасе средства. 
В этом году Продкорпорация ввела та-
кое направление, как товарный кредит. 
Но куда фермер должен продать зер-
но, полученное от Продкорпорации, 
если рынок стоит. Конечно, он может 
договориться с мельниками, но про-
даст только по той цене, которую они 
установят. А это может быть 60-80 тыс. 
тенге. И аграрий согласится на такую 
цену, потому что нужно закупать ГСМ, 
запасные части, семена. А осенью ему 
надо будет вернуть зерно в том же объ-
еме, плюс 12%. Это вроде бы неболь-
шой процент, но дело в том, что какой 
будет цена осенью и сколько он сейчас 
получит после продажи. И не исключе-
но, что год фермер сработает в убыток. 

- Уже на нескольких совещани-
ях Минсельхоз заявлял, что одно-
временно в конце февраля льготное 
дизельное топливо для проведения 
посевной выделили не только юж-
ным регионам страны, но и север-
ным. Все ли так радужно?

- Да, процесс выделения начался 
раньше обычного, но вопросы по 
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дизельному топливу есть. Сейчас на 
рынке оно стоит 260 тенге за литр. Фер-
мерам его обещали со скидкой 20%, и 
если посчитать, то получается цена 208 
тенге. Как заявили в МСХ, с завода ГСМ 
отпустили по 184 тенге, плюс доставка, 
слив-налив. В итоге мы покупаем его по 
223 тенге. Зачем такие сложности. Луч-
ше бы я на нефтебазе купил из расчета 
260 тенге, а мне бы вернули разницу за 
минусом 20%. И схема прозрачная: все 
купленные объемы отражаются в доку-
ментах и счетах-фактурах. В этом слу-
чае никаких претензий не было бы ни 
к управлению сельского хозяйства, ни 
к Минсельхозу. Мы помним, когда го-
сподин Ахметжанов был руководите-
лем агентства по борьбе с экономиче-
ской преступностью, из-за 3-4 хозяйств 
на юге страны, которые неправильно 
оформили дотации по строительству ко-
лодцев и обводнению пастбищ, на сель-
ское хозяйство «спустили всех собак» и 
все аграрии страны стали нарушителя-
ми. Но после разбирательств, только 
3% из всех нарушений были доказаны. 

- Сегодня фермеров обвиняют в 
том, что стоимость продукции про-
должает расти. Но в этом случае 
нужно смотреть и на себестоимость 
их производства. Какие факторы на 
нее влияют больше всего?

- К примеру, если в октябре-ноябре 
цена тонны зерна была 110-115 тыс. тен-
ге, то в январе 100-105 тыс., а сегодня 
дошла до 80-90 тыс. тенге. А в мага-
зинах стоимость хлеба не снижается, а 
становится все дороже и дороже. Но 
критикуя фермеров, мало кто разби-
рается, из чего складывается себестои-
мость продукции. Составляющих много 
– это и ГСМ, запасные части, мине-
ральные удобрения, средства защиты 
растений. И каждая из них за послед-
нее время резко выросла в цене. И как 
себестоимость выращивания культур не 
будет увеличиваться, если три года на-
зад фермеры брали удобрения из рас-
чета 60 тыс., а после 100 тыс. тенге за 
тонну. Сегодня это же удобрение стоит 
195 тыс. тенге за тонну. Благо субсиди-
рование осталось на уровне порядка 
50%. Там был вариант переводной за-
явки по тройственному соглашению. И 
дотации напрямую уходили на завод, и 
тогда фермеру было легче купить удо-
брение и заниматься производством и 
внесением удобрений. Сегодня практи-
чески на каждом совещании аграриям 
говорят, что они вносят мало удобре-
ний, что надо повышать этот процент. 
Но в этом моменте стоит учитывать, что 
не только желание товаропроизводите-
ля играет роль, но и ценовая политика 
заводов. На самом деле, к производи-
телям удобрений есть много вопросов. 
Если раньше удобрения можно было 
покупать прямо с завода, то теперь они 
создали торговые дома. А это оплата за 
помещения, зарплата персонала, а зна-
чит, что для покупателя в итоге будет 
уже другая цена. На примере своего хо-

зяйства могу сказать, что мы планирова-
ли покупать удобрения на 100 млн тен-
ге, в декабре оплатили заводу порядка 
52 млн тенге. Но из-за складывающейся 
ситуации на рынке, решили уменьшить 
объем и взять другие удобрения на уже 
перечисленную сумму. Но на заводе от-
ветили, что вагонов нет, и они не смогут 
вовремя поставить заказанный товар. 
Предложили взять удобрения на складе 
в Костанае, куда завод заранее их завез, 
но там цена за тонну уже на 10 тыс. до-
роже. И если мы законтрактовали 260 
тонн, то надо доплачивать еще 2,6 млн 
тенге. Поэтому вопросу полемика идет, 
где-то завод пошел на уступки, где-то 
мы. Говорят, что в правила субсидиро-
вания вернули переводную заявку, но 
пока они не приняты. 

Фермеров обвиняют в том, что за 
счет субсидий они богатеют. Но это не-
правда. К примеру, в своем хозяйстве 
мы за последние годы вложили 3-4 млрд 
тенге в обновление техники. Почти на 1 
млрд тенге приобрели сельхозмашины в 
2022 году. Но обещанные государством 
инвестиционные субсидии за них не по-
лучили. Небольшие суммы субсидий 
приходят за подсолнечник, надеемся, что 
скоро и за рапс поступят. Также «играем» 
и с поставщиками удобрений: оплатили 
часть, взяли препараты, чтобы сейчас 
работать, получили субсидии, рассчита-
лись. Сейчас в договорах как в КазАгро-
Финансе, когда берешь через них техни-
ку, и в банках, где оформляешь кредит, 
указывается, что при поступлении субси-
дий на счет хозяйства, они идут на по-
гашение задолженности. Конечно, суб-
сидий в общем объеме увеличились, но 
надо смотреть из чего складывается се-
бестоимость и как растет цена на состав-
ляющие: ГСМ, запасные части, технику, 
средства защиты растений. И когда к нам 
завозят ту же технику или СЗР, то ситуа-
ция доходит до абсурда: иногда удается 
договориться с поставщиком о скидке в 
25-30%. Возникает вопрос, тогда какую 
накрутку он делает и сколько же техника 
стоит на самом деле. И такая ситуация 
почти по всем позициям. 

- Минсельхоз обещал, что с 1 
февраля заработает новая система 
субсидирования ЕГИСС, и весь про-
цесс субсидирования будет прохо-
дить быстро и прозрачно, но сегод-
ня картина совсем другая? 

- Надо признать, что сама програм-
ма ЕГИСС работает с очень с большими 
сложностями. Конечно, сначала были 
проблемы и по Колдау, но их быстро 
отработали. Много нареканий у фер-
меров было по поводу платности плат-
формы и имелся человеческий фак-
тор, кто-то получал огромные суммы, 
а кто-то небольшие не мог получить. 
Минсельхоз обещал, что по ЕГИСС все 
будет прозрачно. Но у многих ферме-
ров были трудности даже по заходу в 
программу и подаче документов. Есть и 
проблемы по функционалу. Если заявка 
открыта у одного специалиста управле-

ния сельского хозяйства, то второй не 
может ее открыть. А все заявки в об-
ласти рассматривают два человека, а их 
поступает больше 1500 только по од-
ному направлению. По нормам заявку 
нужно рассмотреть в течение трех дней, 
а физически такой объем без наруше-
ния сроков выполнить невозможно. 
Мы предлагали МСХ передать хотя бы 
часть направлений по субсидированию 
на уровень районных отделов сельского 
хозяйства. Раньше же они занимались 
выдачей субсидий. И сделать по всем 
направлениям господдержки листы 
ожидания, таким образом, фермеры 
будут уверены, что получат свои деньги. 
Мы уже не раз поднимали вопрос и о 
продлении сроков по выплате субсидий 
по удобрениям, семенам и пестицидам. 
Сегодня он составляет всего год, и если 
он прошел, то денег аграрий не получит. 
Мы считаем, что можно сделать подачу 
заявки бессрочной, если аграрий купил 
семена или пестициды, предоставил все 
счета-фактуры. Сегодня весь документо-
оборот идет в цифровом формате и все 
легко отслеживается. 

- Ситуация с субсидиями каждый 
год повторяется. А какова обстанов-
ка в полях? Есть риски?

- В сельском хозяйстве риск всегда 
очень большой. Сегодня аграрии гото-
вятся к посевной, закупают все необхо-
димое, а как в итоге все сложится про-
гнозировать сложно, многое зависит от 
природы. В общей массе для Казахстана 
прошлый год был хорошим, собрали до-
статочный объем зерна, но урожай был 
не везде. И говорить о том, что не дает 
работать только климат нельзя. Даже 
если мы говорим, что соблюдаем тех-
нологию, вносим удобрения, а обеспе-
ченности влагой не будет, то и ожидать 
хороших результатов не стоит. Даже по 
нашему региону ситуация с высотой сне-
га на полях разная, как и запас влаги в 
почве. К примеру, сарыкольцы говорят, 
что у них запас влаги 40-60 мм. В Мен-
дыкаринском районе и того меньше, по-
тому что у нас осенью дождей не было 
и сейчас снега почти нет. Надежда на 
то, что пройдут дожди весной и летом. 
Будем смотреть, анализировать, но уже 
сейчас в своем хозяйстве я три раза по-
менял структуру посева на этот сезон. 
Мы, как и другие аграрии региона, ищем 
культуры, выращивание которых позво-
лит нам вывести экономику в плюс. И 
сколько раз поменяем структуру сева до 
начала посевной кампании, пока не из-
вестно. Но если бы те же правила субси-
дирования были уже утверждены и ста-
бильно работали, тогда бы и нам было 
проще работать. А когда 19 министров 
поменялось за 30 лет и с приходом но-
вого министра меняется система, то ра-
ботать очень сложно. А для АПК нужна 
стабильность. Надеемся, что все стаби-
лизируется, войдет в рабочее русло. От-
расли нужна четкая и долговременная 
государственная программа развития. А 
сегодня у нас получается, что с при-
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АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ

ходом нового человека меняются подхо-
ды. Если мы хотим повышать произво-
дительность труда, мы должны работать 
на более производительных машинах. 
Мы сегодня создали для механизаторов 
такие условия, что они работают на тех-
нике известных мировых брендов и пе-
ресаживаться даже на новые комбайны 
Есиль или тракторы Ловол не хотят. И 
зарплата у них достойная, может быть, 
не во всех хозяйствах. 

- За счет чего аграрии региона 
будут снижать риски, и складывать 
экономику?

- Конечно, сегодня большую обе-
спокоенность у аграриев вызывает си-
туация на рынке. Мы производим пше-
ницу по себестоимости 70-80 тыс. тенге, 
а сегодня на рынке такая цена закупа, и 
непонятно, что будет дальше. В преж-
ние годы экономика складывалась за 
свет диверсификации, технологии, при-
менения новых методов работы и вы-
сокопродуктивных сортов семян. И воз-
никает вопрос: «Что сеять, чтобы быть 
в плюсе?». Да, давно идут разговоры 
о необходимости диверсификации. Но 
многие ее давно провели. К примеру, 
в нашем хозяйстве диверсификацией 
занимаемся около 20 лет. В своем хо-
зяйстве сеем семь-восемь культур в за-
висимости от года. Какая-то из них и 
«выстреливает» по цене. Порядка 40% 
полей занимают масличные культуры, 
но и по ним цена обвалилась. Зачем-то 
ввели запрет на экспорт подсолнечника, 
и сегодня на внутреннем рынке он нико-
му не нужен. Мы всегда выжидали, и в 
марте-апреле был всплеск цены на рапс 
и подсолнечник. Но сейчас пока мы это-
го не видим. Хотя переработчикам экс-
порт не запретили и никакой пошлины 
для них не вводили. Хотя они отжимают 
масла и отправляют на экспорт, но это 
не конечный продукт. 

- Помогает ли цифровизация 
снижать аграриям затраты? 

- Сегодня много говорим о цифро-
визации, но для того, чтобы она была, 
нужен хороший сигнал и профессио-
нальные специалисты. Для того, чтобы 
работала вся электроника и программы 
на новой технике, мы поставили стан-
цию. Работает параллельное вождение, 
все операции выполняются по техноло-
гии, перерасхода меньше. Все затраты 
видны, все прозрачно. Все движение 
транспорта видно, где и на какое вре-
мя техника остановилась. Это дисци-
плинирует людей. Мы много говорим 
о цифровизации и точном земледелии, 
мы потихоньку идем в этом направле-
нии, и когда-нибудь дойдем до цели. 
И недалек тот день, когда наступит 
время роботизации. Сегодня в Европе, 
Америке практически нет крупных хо-
зяйств, работают семьями. Но делают 
это не из-за того, что никому не до-
веряют, а делают сами и вовлекают в 
процесс семью. 

- В последнее время много гово-
рят о том, что необходимо активнее 
развивать животноводство. Что ме-
шает этому процессу?

- Животноводство развивать надо, 
но для этого должно быть достаточное 
количество населения в селе. Конечно, 
развивать животноводство нужно, но ко 
всему надо подходить с хозяйской точ-
ки зрения. Нужны детальные расчеты 
всего, чтобы экономика складывалась. 
Где животноводство, там большое кор-
мопроизводство. А это очень трудоем-
кий процесс и там без кадров и опреде-
ленного оборудования и техники делать 
нечего. Там, где есть возможность, надо 
организовывать фермы. Раньше говори-
ли, что животноводство – это убыточ-
ная сфера. Но это не так, там есть свои 
фишки и плюсы. Но туда надо вклады-
ваться и хорошо вкладываться. А мы 
сегодня сталкиваемся с нехваткой ка-
дров для полеводства, а что говорить 
о животноводстве. Многие крупные хо-
зяйства привозят специалистов со сто-
роны. Можно сказать, что профтехо-
бразование, похоронили. Я постоянно 
работаю с нашим колледжем в районе. 
Молодежь учится, но даже на практи-
ку не хочет выезжать. Знания, которые 
они получают, очень низкие. Мы пред-
лагаем оплачивать практику, но в село 
молодежь не хочет ехать. Несколько лет 
назад в стране была разработана про-
грамма по переезду населения в села 
с юга на север из трудоизбыточных в 
дефицитные регионы, но это тоже во-
прос двоякий. Даже климатические ус-
ловия не всех переселенцев устроят, и 
больших гарантий на такое направле-
ние не стоит возлагать. Сегодня ситу-
ация в сельском хозяйстве сложилась 
так, что в селах работать некому. Воз-
никает вопрос о необходимости при-
возить работников из соседних стран. 
Но законом это запрещено. А молоде-
жи предлагаешь обучение на курсах 
механизаторов в районном колледже, 
выплату стипендии, чтобы у них были 
документы об образовании, но желаю-
щих нет. Они не хотят учиться, потому 
что знают, что при такой острой нехват-
ке кадров фермер все равно возьмет их 
на работу. А потом работодателя же мо-
жет наказать инспекция по труду. Еще 
пять лет назад мы предлагали выпуск-
никам школ в районном центре пойти 
учится в вуз по специальности, которая 
нам нужна, были готовы оплатить об-
учение с последующей отработкой в хо-
зяйстве, но желающих не было. Понят-
но, что город развивается, открываются 
новые производства, и даже там усло-
вия оплаты ниже, чем в АПК. Но для 
молодежи получается это не так важно, 
чем пятидневная рабочая неделя с нор-
мированным рабочим днем и выходны-
ми, доступностью интернета, различных 
развлекательных заведений.

- Сегодня все чаще от чиновни-
ков можно услышать фразу, что нуж-
но создавать условия в селах, чтобы 

люди не уезжали. Но нередко всю ра-
боту перекладывают на сельхозпро-
изводителей. Как решить этот вопрос?

- Мы никогда не были далеки от со-
циальной ответственности. Если нужно 
помочь школе, пенсионерам или оди-
ноким. Но все должно быть в пределах 
нормы. Если в селах проживает доста-
точное количество населения, то любой 
из аграриев построит жилье и не нужно 
его заставлять. Государство обещает суб-
сидии за возведение домов. Но в иде-
але оно должно строить, а мы прини-
мать участие. Только усилиями бизнеса 
невозможно создать все условия. Нуж-
но четкое сотрудничество и понимание 
между властью и бизнесом. В больших 
селах, где есть кому заниматься, агра-
рии строят физкультурно-оздоровитель-
ные комплексы и другие объекты. Под-
ход должен быть разным. Сегодня вклад 
сельского хозяйства в бюджет составляет 
1%. Но в тоже время наш вклад в содер-
жание или ремонт социальных объектов 
никто не учитывает. Считаю, что меце-
натство надо поддерживать: аграрии бы 
охотнее выделяли деньги на социальную 
сферу, если бы им засчитали какой-то 
налог или отправляли бы эти деньги на 
вычет. Сейчас же если при проверках 
департамент госдоходов видит, что мы 
кому-то помогли, то эти суммы выносит 
на корпоративный налог, и мы платим 
его по два-три раза. Сейчас разраба-
тывается новый Налоговый кодекс, по-
смотрим, какие новшества там будут. 
Несколько лет назад во многих районах 
региона был опыт по работе обществен-
ных фондов, было сделано немало. Но 
сейчас работа заглохла. Но если фонд 
собрал деньги на какие-то цели, нужно 
чтобы и государство вносило свой вклад. 
Выделить деньги – это один вопрос, 
другой состоит в том, что исполнителей 
нет. Если фермер начинает что-то ремон-
тировать, то сам ищет строителей, маля-
ров, каменщиков и всех остальных. Есть 
такой факт, что местное население инер-
тно и не хочет ничем заниматься. Это 
больше всего касается молодежи, кото-
рая желает зарабатывать деньги, сидя за 
гаджетом. 

- И все же, с каким настроением 
аграрии региона начинают новый 
сезон и чего от него ждут?

- Несмотря на все трудности, в этот 
сельскохозяйственный сезон аграрии 
заходят с надеждой на лучшее. Но при 
этом не просто сидят и ждут с моря по-
годы, а ставят новые цели и постепенно 
идут к их достижению. Сейчас государ-
ство ставит перед нами задачу поднять 
производительность труда, увеличить 
заработную плату. Мы готовы к такому 
шагу, но для этого рынок должен быть 
адекватным. А все, что от аграриев за-
висит, они сделают. 

Татьяна ДЕРЕВЯНКО, 
Костанайская область

Фото из архива 
Марата Ахметова 
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ТЕХНИКА

Расширяется и предложение сельскохозяйственных машин под 
системы mini-till и no-till. Немецкая компания HORSCH на производ-
стве почвообрабатывающей и посевной техники для данных техно-
логий сделала себе имя. Линейка производимых машин позволяет 
удовлетворить запросы любого хозяйства, решившего перейти на 
ресурсосберегающее земледелие.

Тем не менее к выбору следует подходить со всей тщатель-
ностью. Специалисты компании CT AGRO - дилера HORSCH в Ка-
захстане - отмечают, что на выбор, в частности, такого важного 
элемента технологической цепочки, как сеялка, влияют объем вы-
падающих осадков, тип почв, спектр возделываемых культур.

- Работая по минимальной технологии, в хозяйствах по-
прежнему высевают не только пшеницу или ячмень, - поясняют 
специалисты. - Сеют горох, кормовые культуры, из мелкосемянных 
чаще всего рапс и лен. Все культуры имеют свои особенности раз-
вития, различаются потребностями, к качеству организации и про-
ведения сева они предъявляют индивидуальные требования. Тот же 
лен нужно сеять не глубже 1,5–2 см. Семя льна довольно легкое и 
не столь крупное, как зерновка пшеницы, обходиться с ним нужно 
аккуратно. С такой задачей прекрасно справляются сеялки AVATAR 
модификаций SD и SW, высевающие сошники которых представле-
ны однодисковыми системами. Они бережно открывают бороздку, 
не причиняя вреда верхнему слою почвы или дернины, закладыва-
ют семя на необходимую глубину и закрывают бороздку, запеча-
тывая в ней влагу. Точность работы сошников можно оценить по 
равномерности всходов уже спустя несколько дней.

В условиях севооборотов, в которых сочетаются зерновые, про-
пашные, мелкосеменные культуры, представители CT AGRO реко-
мендуют не ограничиваться выбором лишь одного типа сеялок, 
которые вслед за пшеницей выходили бы на сев мелкосемянки. 
Для таких культур стоит приобрести отдельную машину. И допол-
нительные затраты не должны пугать, поскольку та же AVATAR, 
более точно укладывая семена в почву, способствует повышению 
урожайности культуры в конечном счете на 15–20 %, а такая при-
бавка позволит отбить инвестиции в дополнительную машину за 
год - максимум два.

Говоря о точности работы по глубине, следует обратить внима-
ние на сеялки анкерные. В случае минимальной технологии анкер-
ный сошник всегда обеспечивает точную укладку семян на заданную 
глубину и очень хорошее обратное прикатывание, а все потому, что 
укладка адресная и для каждого отдельного рядка предусмотрены 
прикатывающий каточек, точное ведение по глубине, регулировка 
степени уплотнения почвы. Среди анкерных стоит присмотреться к 
сеялке SPRINTER из ассортимента HORSCH.

- Анкерный сошник в условиях минимальной технологии хоро-
шо работает с высевом на глубину 3–4 см, - уточняют специалисты 
CT AGRO. - Сеялка отлично реализует посев как пшеницы, так и того 
же гороха. Открытая бороздка, создаваемая долотовидным (анкер-
ным) сошником, способствует тому, что даже в условиях ограни-
ченного объема осадков влага сосредотачивается непосредствен-
но в зоне выкладки семян, способствуя их скорому прорастанию. 
Схема тут такая: образовавшиеся вдоль бороздки холмики почвы 
благоприятствуют стоку дождевой воды в нее, как раз туда, где и 
находятся семена, то есть влага не впитывается по всей поверхности 
междурядья, а поглощается там, где она нужнее всего. В течение 

сезона даже при минимальных осадках растения получают суще-
ственно больше воды, это если сравнивать с посевом сошником в 
форме стрельчатой лапы.

В условиях резко континентального климата, характерного для 
большей части областей Казахстана, важность аспекта влагосбере-
жения и эффективного использования почвенной влаги возрастает 
существенно. Отчасти по этим причинам особой популярностью у 
казахстанских аграриев пользуются сеялки SPRINTER в модифика-
ции NT, позволяющей одновременно с севом вносить не только су-
хие, но и жидкие формы минеральных удобрений, например КАС.

- Вообще, все сеялки от HORSCH хороши, - резюмируют в ком-
пании CT AGRO. - Для минимальной технологии прекрасно подхо-
дят SPRINTER анкерные NT или же со стрельчатой лапой HD. Кстати, 
у последней лапы довольно быстро можно заменить на анкерные 
сошники в условиях хозяйства. «Ноутильщикам» подойдут AVATAR 
SD и SW с однодисковыми сошниками или же PRONTO NT – с 
двухдисковыми. А пропашные MAESTRO SV и SX справятся с по-
ставленной перед ними задачей в условиях любой из двух этих 
ресурсосберегающих технологий, будь то «минималка» или «ноль». 
Выбор определяют частные условия хозяйствования, инвестицион-
ные возможности и потенциал получения прибавки урожайности 
вследствие введения в технологию тех или иных новшеств.

ОТ ВОЗМОЖНОСТЕЙ ПО ПОТРЕБНОСТЯМ
КАК ВЫБИРАТЬ СЕЯЛКУ

Современному аграрию объяснять разницу между классической, минимальной и нулевой системами почвообработки на-
добности нет - он сам любому доступно расскажет об основных отличиях и преимуществах той или иной технологии. За по-
следние 20 лет хозяйственники не только проанализировали плюсы и минусы работы с оборотом пласта и без такового, но и 
уже на собственных полях обкатали ресурсосберегающие технологии. Сегодня большая часть хозяйств Казахстана предпочи-
тает не пахать. Основная причина - желание противостоять водной и ветровой эрозиям. Потом уже среди положительных мо-
ментов называют поддержание естественного плодородия почв и накопление гумуса, эффективное использование почвенной 
влаги, экономические аспекты. В современном аграрном мире ко всем этим плюсам добавляют еще и вклад минимальной и 
нулевой технологий в сокращение выбросов парниковых газов в атмосферу. В общем, круг «минимальщиков» и «ноутильщи-
ков» с каждым годом ширится.



март 202316 март 2023 17



март 202318 март 2023 19

АГРОФОРУМ

Первый Региональный международ-
ный Агрофорум «Pro Agro технологии 
2023» собрал как аграриев, так и уче-
ных не только из различных регионов 
Казахстана, но и России и стран Европы. 
Его программа оказалась довольно на-
сыщенной, и ее разделили на три блока, 
в каждом из которых было от пяти до 
восьми спикеров. Мнения и подсказки 
от экспертов в разных сферах, думаем, 
окажутся полезными для аграриев, ко-
торых какой год подряд погода испыты-
вает на прочность.

ТЕМПЕРАТУРА И ЗАПАС ВЛАГИ
С высокой точностью, какой будет по-

года в ближайшие месяцы, не предскажет 
даже самая современная аппаратура и про-
граммы. Поэтому для того, чтобы фермеры 
могли ориентироваться, синоптики выпуска-
ют консультативные прогнозы, а после и бо-
лее точные на короткий срок. В марте они 
предоставят прогноз по запасам влаги в по-
чве перед началом посевной и прогнозы по 
оптимальным срокам сева. Всю эту инфор-
мацию можно будет найти на сайте Казги-
дромет и в специальном приложении. 

«В мае выпустим прогноз по созреванию 
озимых, в июне яровых зерновых культур, 
а также подсолнечника для Костанайской, 
Павлодарской и ВКО и сахарной свеклы 
и кукурузы на зерно для южных областей 
страны. 23 апреля будет первый прогноз по 
засухе, потом в мае и июне», - рассказала 
генеральный директор РГП «Казгидромет» 
Данара Алимбаева.

В нескольких регионах страны аграрии 
выращивают озимые культуры, и руково-
дитель Казгидромет остановилась на их 
состоянии. По оценке специалистов мете-
орологической службы, во время осенних 
маршрутных обследований, оценка жизне-
способности озимых зерновых культур по-
казала, что в основном на всей территории 
страны посевы ушли в зиму в отличном со-
стоянии, за исключением области Жетысу. В 
целом по уходу в зиму в Алматинской об-
ласти 15% посевов имели оценку «отлично», 
85% - «хорошо». В Жетысу 10% - отличное, 
18 – хорошее и 72% - удовлетворительное. 
В Туркестанской по 8% - отличное и удов-
летворительное, и 84% - хорошее. На юге и 
юго-востоке страны озимые зимуют хорошо. 

«20 января мы проводили исследования 
состояния посевов и на большей части по-
вреждений нет, за исключением полей в Ал-
матинской области и возле Шымкента, где 
наблюдалось резкое похолодание до -27 
градусов и из-за неравномерности снежного 
покрова оказалось повреждено порядка 17% 
пшеницы. В среднем до 20% озимой пшени-
цы не проросло в ЗКО. Это было связано с 
резкой сменой температуры, частыми отте-
пелями и неравномерным снежным покро-
вом, что привело к частичному вымерзанию 
посевов. Сегодня состояние оставшихся по-
севов оценивается как хорошее», - пояснила 
Данара Алимбаева.

По оценкам специалистов, условия перези-

мовки в 2023 году были отличные и хорошие 
без повреждений на полях в Жетысу и Турке-
станской области. Повреждения от 4 до 8% от-
мечены в Жамбыльской, а в ЗКО - до 20%. 

Но в тоже время, по результатам прове-
денного обследования, в октябре и ноябре 
2022 года специалисты зафиксировали низ-
кий запас влаги в пахотном слое почвы от 
0 до 20 см, который отмечался на большей 
части страны и лишь на юге и юго-востоке в 
пахотном слое преобладали оптимальные ус-
ловия увлажнения. Исключения составляют 
отдельные районы в СКО, Акмолинской, ЗКО, 
Актюбинской, Абайской, ВКО, а также частич-
но Мендыкаринском, Узункольском и районе 
имени Б. Майлина Костанайской области. 

«Весной увлажнение почвы в метровом 
слое почвы сложилось аналогично. Что ка-
сается осадков, выпавших с октября по фев-
раль, то на территории всех зерносеющих 
регионов осадков выпало достаточно. В Ко-
станайской, Карагандинской и ЗКО сумма 
осадков в этот период превысила норму на 
25-30%. В Туркестанской - на 25%, в ВКО - 
полторы нормы осадков, на остальной тер-
ритории около среднемноголетней нормы. В 
тоже время недобор осадков наблюдается в 
Мангыстауской области, за зиму они соста-
вили 15%», - пояснила глава РГП.

По словам спикера, твердые осадки, ко-
торые весной смогут наполнить почву вла-
гой, распределились на 20 февраля в Коста-
найской, СКО, Павлодарской, Акмолинской, 
Карагандинской, Жамбылской, Атырауской 
влагозапасы близки к среднемноголетним 
значениям. Хотя в отдельных районах ре-
гионов запасы составляют около половины 
нормы. Большой запас воды в снеге наблю-
дается в Туркестанской, Жетысуской, Абай-
ской и ВКО. Средний – в пределах обла-
стей довольно широкий. Меньше всего в 
снеге в Мангистауской, ЗКО и Кызылордин-
ской области. Если сравнивать ситуацию с 
аналогичным периодом прошлого года, то 
в ЗКО в этом году запас меньше прошло-
го года на 35%. На полях в Акмолинской, 
Абайской, ВКО, Алматинской, Жетысуской, 
Жамбылской и Туркестанской областях за-
пас выше прошлогодних значений на 25-
45%. В остальных регионах залегание снега 
не сильно отличается от 2022 года. 

Согласно консультативному прогнозу в 
марте средняя температура воздуха за месяц 
ожидается больше на один градус на боль-
шей части страны, около нормы в ЗКО, СКО 
и северной половине Атырауской области, 
Актюбинской и Костанайской. Осадки боль-
ше нормы на большей части республики, 
около нормы в Атырауской, Мангистауской, 
ЗКО, СКО, на большей части Костанайской, 
на севере Павлодарской и Акмолинской, на 
севере и юге Актюбинской, на юго-западе 
Кызылординской и Туркестанской области. 

«Что касается апреля, то он ожидает-
ся теплым, выше нормы на один градус на 
большей части страны. Около нормы в Ман-
гистауской, на большей части Туркестанской, 
Жамбылской, Алматинской, на юго-западе 
Атырауской, на юге Кызылординской и в Же-

тысуской», - отметила Данара Алимбаева.
По количеству осадков больше нормы 

ожидается только в горных и предгорных рай-
онах. Около нормы на большей части респу-
блике. Меньше нормы в ЗКО, Атырауской, на 
большей части Мангистауской, Актюбинской, 
Карагандинской, Улытауской, Павлодарской, 
Абайской, ВКО, Жетысуской, на северо-восто-
ке Кызылординской, на севере Туркестанской, 
Жамбылской и Алматинской. 

По прогнозу в мае около нормы ожида-
ется температура на большей части страны, 
выше нормы на один градус в ЗКО, Аты-
рауской, Мангистауской и западе Актюбин-
ской области. Ниже нормы на один градус 
на большей части ВКО, на северо-востоке 
Павлодарской и Абайской областей. А вот 
с осадками в этом месяце будет сложно: 
меньше нормы предполагается на большей 
части страны. Около нормы в ВКО, на боль-
шей части СКО, Павлодарской, на севере 
Костанайской, на крайнем севере Акмолин-
ской, на востоке Абайской, в предгорной 
зоне Алматинской, Жетысуской, Туркестан-
ской и Жамбылской области.

КАК ПРЕДСКАЗАТЬ УРОЖАЙНОСТЬ?
Как говорят ученые, прогноз по урожай-

ности культур – дело неблагодарное, но 
интересное. И для разработки прогноза они 
используют множество методов и отслежи-
вают массу закономерностей. Каждого из 
участника форума интересовал вопрос, ка-
ким же будет урожай 2023 года? 

«Мы заходим в начало сезона с очень 
низкими запасами влаги, причем не толь-
ко по Костанайской, но и по Акмолинской и 
другим областям. Что произошло с осадка-
ми? В целом, зимой осадков выпало около 
нормы, а где-то и больше. Но часто после 
многоснежной зимы, случается сухое лето. 
Яркий пример 2018 год, когда снега почти 
не было, и у фермеров был легкий ман-
драж. Что делать с таким запасом влаги. Но 
средняя урожайность была 12,8 центнеров с 
гектара. А в 2021 году снега было много, и 
в апреле агрономы хвалились, что запасы 
влаги 170-180, ничего не предвещало беды. 
А потом пошло резкое накопление темпе-
ратур, и урожайность вышла 7,2 центнера», 
- отметил кандидат сельскохозяйственных 
наук, доцент Николай Латышев.

Спикер рассказал о наблюдениях не-
скольких ученых, в том числе академика 
Мехлиса Сулейменова, который проанали-
зировал ситуации за 80 лет, когда в поле 
было много снега. Оказалось, что сценарии 
были очень разными, и не было четкой за-
висимости. Из 33 бесснежных лет только в 
восьми случаях была засуха. Интересно, что 
с 1967 года ни разу не наступала весна с не-
удовлетворительным выпадением осадков, 
с удовлетворительным было пять случаев. 

«Получается, что если снега не добрали 
зимой, осадки могут быть весной. Вероят-
ность наступления засушливого лета, всего 
лишь 9%. При низких запасах влаги в почве, 
как в этом году, по рекомендации Сулейме-
нова, посев возможен в более поздние 
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сроки, с пониженной нормой высева, обяза-
тельно закрытие влаги, предпосевная обра-
ботка гербицидами, прикатывание, меропри-
ятия по защите растений», - добавил спикер. 

Ученые выявляют и другие закономер-
ности. К примеру, специалист Северо-Ка-
захстанской СХОС Николай Дубина выяс-
нил такую деталь, что урожайность ниже в 
первом пятилетии каждого десятилетия, чем 
во втором. В первом пятилетии за лето вы-
падало осадков на 20-50 мм меньше, чем 
во втором. А Алексей Иванников подметил 
особенность по четным и нечетным годам. 
По его наблюдениям, более урожайными 
являются четные годы, кроме лет, оканчива-
ющихся на «9». За вторую половину XX века 
«девятки» были рекордсменами по урожай-
ности, к примеру, 1999 и 2009. Но в новом 
тысячелетии ситуация изменилась: в 2010 
году была засуха, 2012 – острая засуха, а 
2011 и 2013 оказались достаточно урожай-
ными. С 2013 по 2018 год наблюдалась при-
мерно одинаковая урожайность. В 2018 чет-
ном году урожайность оказалась средней, а 
вот 2019 год был неурожайным, аналогич-
ная ситуация была и в 2021 году. 

По шкале Александра Макарова, про-
гнозы основаны на 35- и 70-летних циклах. 
Согласно его циклу, 2021 год был остроза-
сушливым. В 2023 год не будет острозасуш-
ливым, но и не оставит без урожая. Будет 
что-то среднее. По шкале Василия Зюзина 
берется 7-летний цикл. Конечно, она не яв-
ляется универсальной для каждого хозяй-
ства, это некий тренд. 

«По шкале Зюзина, 2023 год пойдет на 
снижение ниже среднего, но ситуация в реги-
онах может отличаться. В целом год смотрится 
ниже среднего. Еще одно интересное исследо-
вание Петра Кабанова: если был засушливый 
сентябрь, то это один из «звоночков» в пользу 
будущей засухи. Если в марте будет больше 
солнечных дней, то это еще один звонок в 
пользу засухи. Если же март будет с осадками 
и более пасмурный, то вероятность засухи го-
раздо ниже», - сказал Латышев.

По данным Петра Кабанова, перед за-
сушливыми годами в марте средняя сум-
марная солнечная радиация составляет 9,9 
кк/кв.см. перед незасушливыми – 7,3. В 10 
случаях из 11 радиация в марте достаточно 
достоверно свидетельствовала о вероятно-
сти весенне-летней засухи. 

«Если проанализировать все данные, 
можно прогнозировать урожай либо сред-
ним, либо ниже среднего. Большой минус 
в том, что у нас в почве очень маленький 
запас влаги. Прогнозировать очень сложно, 
но надо анализировать ситуацию и делать 
поправки», - заключил Николай Латышев.

НЕ СТОИТ ЗАБЫВАТЬ И О СОРТАХ
Получить хороший урожай без достой-

ных сортов сельхозкультур тоже вряд ли по-
лучится. Во время форума многие ученые, за-
нимающиеся селекцией, отмечали, что нужно 
не только выбрать самый удачный сорт, но и 
подстроить под него всю технологию. 

Как пояснил председатель государствен-
ной комиссии по сортоиспытанию сельскохо-
зяйственных культур МСХ РК Талгат Ажгали-
ев, ежегодно в госсортоиспытание поступает 
порядка 200 заявок. Наблюдается увеличе-

ние количества сортов иностранной селек-
ции. В госреестре на сегодняшний день нахо-
дится 2785 сортов, из них 868 отечественной 
селекции, остальные иностранной секции. 

«По-прежнему лидирующие позиции по 
казахстанской секции сохраняют зерновые, 
кормовые и крупяные культуры. Иностран-
ная селекция преобладает по масличным, 
овощным, кукурузе и плодово-ягодным. На 
рынке представлены представители миро-
вой селекции. Наиболее активны по селек-
ции культур – это фирмы из России, Фран-
ции, а по масличным - Германия, США, 
Швейцария и Украина. По кукурузе – это 
Франция и США, Россия. По техническим 
культурам – Франция и Германия. По зер-
нобобовым - Россия и Франция», - пояснил 
руководитель комиссии.

По словам спикера, на этот год аграриям 
рекомендовано 102 новых сорта и гибрида, а 
также расширены области рекомендации по 
25 сортам. За последние годы производству 
рекомендовано 80 гибридов подсолнечника, 
83 кукурузы, 31 яровой мягкой пшеницы, 36 
сои, 22 рапса и 12 ярового ячменя, 10 яровой 
твердой пшеницы, 20 сахарной свеклы. Кро-
ме того, впервые за многие годы рекомен-
дованы сорта селекции дальнего зарубежья. 

По мнению заместителя директора ООО 
«Научный центр Кургансемена» Алексея Ке-
това, не агротехника определяет сорт культу-
ры, а именно от сорта культуры зависит, ка-
кую агротехнику необходимо применять. Он 
считает, что к выбору сорта надо подходить 
вдумчиво. Обязательно нужно проконсульти-
роваться о его биологических особенностях. 

Все сорта – это биологический организм со 
своими плюсами и недостатками. 

«Когда мы покупаем новый сорт и сеем 
его, желая получить результат, не поняли 
особенности этого сорта, то ожидаемого ре-
зультата не получим. Если мы берем ран-
неспелую и позднеспелую группы, то даже 
норма высева и кущение у них разные. Если 
выбирать раннеспелый сорт, как к нему 
подходить, на что ориентироваться? В этой 
группе надо в первую очередь ориентиро-
ваться на качество. По среднеранней во-
просов больше. К примеру, Омская 36. При 
таком вегетационном периоде иметь такой 
урожай, который до сих пор не превзойден. 
Но там есть проблемы: она восприимчива 
к болезням», - подчеркнул Алексей Кетов. 

По его словам, нужно учитывать многие 
факторы. И привел пример по среднепозд-
ней группе, в которой есть два сорта Урало-
сибирская и Тобольская. Что такое Уралоси-
бирская – это хорошее, мощное растение с 
широким листом, большим колосом и мас-
сой тысячи зерен в 45-48 гр. Устойчивость 
к болезням там есть. Сорт Тобольская - не-
высокое растение, с небольшим продолго-
ватым колосом с массой 35-36 гр. 

«Спросите, зачем такой сорт. Если насту-
пят условия засухи, то крупное зерно надо 
еще налить. И тогда на первом сорте полу-
чаем шелуху, пустой колос. Второй сорт из-
начально хорошо кустится вне зависимости 
от погоды, и дает 5-6 побегов. И всегда есть 
клейковина», - пояснил спикер. 

В свою очередь агроном-селекционер 
ООО «СибАгроЦентр» Александра Латанов-
ская добавила, что спрос на подсолнечник 
идет вторым после пшеницы. И ежегодно пло-
щади под ним как в России, так и в Казахста-
не растут. Но есть факторы, которые влияют 
на урожайность культуры, и о них не стоит 
забывать. Их три: определяющие, лимитиру-
ющие и редуцирующие. К первому отнесены 
потенциальная урожайность сорта или гибри-
да, и региональные условия, почвенно-кли-
матическая зона. К лимитирующим – погода. 
А среди редуцирующих восемь факторов. Это 
и предшественник, технология подготовки по-
чвы, сроки и качество сева, а также вредите-
ли, болезни и сорняки. И, конечно же, сроки 
и качество уборки.

Татьяна ДЕРЕВЯНКО, 
Костанайская область

Фото автора
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Компания HuminTech GmbH более 50 лет назад начала 
активное исследование, разработку и производство анти-
стрессантов и стимуляторов. Основным базовым сырьевым 
элементом является леонардит – особенно высокоокислен-
ный вид бурого угля. Лучшее месторождение леонардита в 
мире – карьер Гарцвайлер площадью более 6600 га нахо-
дится в Германии, в городке Гревенбройх вдоль реки Ерф 
между городами Кельн и Дюссельдорф. 

Компания HuminTech GmbH входит в список 100 инно-
вационных компаний Германии. Благодаря запатентованной 
технологии производства и уникальному немецкому лео-
нардиту с низким содержанием примесей и высокой био-
логической активностью, производятся высококачественные 
стимуляторы и антистрессанты, имеющие высокий статус и 
спрос по всему миру. Они применяются как в Германии, так 
и экспортируются в США, Канаду, страны Южной Америки, 
Ближнего Востока, Азии и Восточной Европы, всего более 
чем в 70 стран мира.

ПОМОЩЬ РАСТЕНИЮ 
В УСЛОВИЯХ СТРЕССА. 

ЧЕМ? КОГДА? ДЛЯ ЧЕГО?

ЧЕМ?
Портфолио продуктов компании состоит из более 40 

продуктов. 
Для условий Казахстана рекомендуем выделить четыре 

основных продукта:

1. Для быстро-
го прорастания 
семян в неблаго-
приятных усло-
виях – Фульви-
грейн Сид

Улучшить про-
растание семян, 
образование мощ-
ной корневой си-
стемы – это задача, 
которую полностью 
решает продукт 
Фульвигрейн Сид.

Фульвигрейн 
Сид содержит экс-
тракт морских во-
дорослей 60 г/л, 
соли гуминовых 

кислот 120. Стимулирует прорастание семян в условиях 
недостатка влаги, обработки азольными протравителями, 

при посеве в холодную почву, ускоряет рост корневой си-
стемы. Применяется при протравливании семян совместно 
с протравителями. Норма расхода - 0,5-1 л/т.

2. Для стимулирования развития и роста растений, 
стимуляции фотосинтеза и закладки семян – Фульви-
грейн Стимул

В весенний пе-
риод при нехватке 
солнечной и тепло-
вой энергии, что 
часто встречается в 
северных и восточ-
ных регионах Ка-
захстана, все жиз-
ненные процессы в 
растениях заторма-
живаются, замед-
ляются процессы 
фотосинтеза, пере-
дачи питательных 
веществ от корней 
вверх к вегетатив-
ным и генератив-
ным органам, что 
существенно нега-
тивно влияет на за-
кладку потенциаль-

ного урожая и удлиняет период вегетации растения, что может 
привести к более позднему созреванию урожая, тем самым 
повышая риск попадания под осенние осадки. Для исключе-
ния этих факторов, компания HuminTech GmbH рекомендует 
применение Фульвигрейн Стимул. Норма расхода - 0,4 л/га.

Фульвигрейн Стимул содержит фульвовые кислоты 200 
г/л, комплекс микроэлементов 70 г/л. 

Быстро проникает в растение, улучшает проникновение 
других компонентов баковой смеси, хорошо совместим с 
гербицидами, фунгицидами и инсектицидами за счет кис-
лого pH<4. Применять при необходимости стимулировать 
усвоение элементов питания фотосинтез, во время кущения 
зерновых, ветвления рапса, во время закладки генератив-
ных органов, для увеличения площади листьев. Норма рас-
хода - 0,3-0,5 л/га.

Также одними из негативных и замедляющих факторов 
качественного развития растений являются химические и 
особенно гербицидные обработки. Современные гербициды 
являются очень агрессивными препаратами и быстро дей-
ствуют на сорные растения, но при этом оказывают стрессо-
вое влияние на культурное растение. Культурное растение 
испытывает химический стресс, ожоги и, соответственно, за-
медляет рост и развитие на 1-2 недели. Чтобы не терять дра-
гоценное летнее время и стимулировать рост растений, ком-
пания HuminTech GmbH рекомендует фермерам применение 
пестицидов в баковой смеси с стимулятором Фульвигрейн 
Стимул. Норма расхода - 0,4 л/га.

3. Для снятия климатических и гербицидных стрес-
сов – Фульвигрейн Антистресс.

Летняя жара, 
отсутствие дождей 
– еще один фак-
тор, снижающий 
урожайность и до-
ходы фермеров. 
Выйти без потерь 
в период засухи 
– это задача №1. 
Реальную возмож-
ность преодолеть 
это – применение 
продукта Фульви-
грейн Антистресс. 

Фульвигрейн 
Антистресс содер-
жит свободные 
аминокислоты 60 
г/л, соли гумино-
вых кислот 100 г/л, 
соли фульвовых 

кислот 20 г/л. 
Быстро проникает в растение и начинает выводить из 

состояния стресса через 6 часов после внесения и защи-
щает на протяжении 14 дней. Также рекомендуется приме-
нять Фульвигрейн Антистресс после гербицидного стресса 
через 3 дня, особенно в технологиях ClearField и EXPRESS. 
После климатических – максимально быстро. Норма рас-
хода - 0,4л/га.

4. Для улучшения развития генеративных органов, 
улучшения цветения и закладки урожая – Фульви-
грейн Бор.

В период лет-
них высоких темпе-
ратур имеет место 
понижение фер-
тильности пыльцы, 
ведущее к низкой 
завязываемости 
плодов. Такую про-
блему мы часто ви-
дим на подсолнеч-
нике, где нехватка 
активного бора вы-
зывает обильные 
«пустышки» и сни-
жает урожайность. 
Для решения этой 
проблемы ком-
пания HuminTech 
GmbH рекоменду-
ет обработку куль-
турных растений 

(особенно подсолнечника) продуктом Фульвигрейн Бор на 
подсолнечнике в стадии «звездочка». На других культурных 
растениях, в целях образования качественного цветения и 
завязывания рекомендуется применение до фазы цветения. 
Норма расхода - 0,4 л/га. 

КОГДА?
Применение препарата Фульвигрейн Сид 1 л/т компа-

нии HuminTech GmbH для обработки семян и применение 
на пшенице в фазу начало - середина кущения.

На подсолнечнике в фазу 3-4 пары листьев препарата 
Фульвигрейн Стимул 0,3-0,5 л/га позволяет повысить усво-
ение элементов питания из почвы и внесенных удобрений 

на 11-17% для NPK и от 7 до 16% для микроэлементов, что 
позволяет уменьшить дефицит элементов питания при недо-
статочном применении удобрений.

Применение Фульвигрейн Антистресс позволяет повысить 
стойкость растений к засухе и действию высоких температур. 
Соль гуминовой кислоты содержит в своем составе фитогор-
мон ауксин, который влияет на развитие корневой системы 
растений. Таким образом, применение препаратов HuminTech 
стимулирует рост корней на 17-35% в более глубокие слои 
почвы, откуда растение может черпать влагу в условиях за-
сухи. А также большая площадь корневой системы позво-
ляет повысить коэффициент усвоения удобрений из почвы! 
Для повышения устойчивости растений к засухе, рекоменду-
ем применять препарат Фульвигрейн Антистресс 0,4-0,5 л/
га. Внесение позволяет нормализировать обменные процессы 
для роста и развития растения, поддержать отток ассимилян-
тов в зерно. Особое внимание хотим обратить на важность 
применения препаратов HuminTech между 10-м и 25-м днем 
после цветения пшеницы. Такой агроприем позволяет повы-
сить массу 1000 семян и, соответственно, урожайность! 

Применение Фульвигрейн Бор 0,5-1 л/га на подсолнеч-
нике в фазу 3-4 пары листьев стимулирует закладку корзин-
ки и формирование мощного листового аппарата. Во время 
- от появления звездочки до начала цветения - бор суще-
ственно влияет на фертильность пыльцы и выполненность 
корзинки. Фульвовые кислоты активно стимулируют фото-
синтез и усвоение элементов питания, особенно фосфора и 
микроэлементов.

КАКОЙ РЕЗУЛЬТАТ ОЖИДАТЬ?
Данные последних десяти лет опытов говорят, что 

применение препаратов компании HuminTech GmbH на 
пшенице в зоне с недостатком влаги позволяет полу-
чить прибавку в размере от +4 до +6 ц/га ( в среднем 
+10,5%). А во влажных зонах +3 до +4,5 ц/га ( в сред-
нем +6,2%). Обратите внимание, что в более жёстких 
условиях за счет антистрессового эффекта препаратов 
HuminTech урожайность выше, чем в более благоприят-
ных условиях. На подсолнечнике двукратная обработка 
посевов в среднем позволяет получать дополнительно от 
2 и более ц/га семян.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Применяя препараты немецкой компании HuminTech GmbH 

повышается коэффициент усвоения таких важных элементов 
питания, как азот, фосфор и калий. Растения становятся более 
устойчивыми к засухе, высоким температурам и воздействию 
других стрессов. Комплексное применение позволяет получить 
дополнительный прирост в размере от 8 до 20%. 

Официальным дистрибьютором немецкой компа-
нии HuminTech GmbH в Республике Казахстан явля-
ется компания ТОО «ТАНДЕМ-Агро» - эксклюзив-

ный дистрибьютор в Восточном регионе 
Республики Казахстан. 

Тел. для консультации: 
8 775 420 19 62, 8 777 742 44 11. 
Отдел продаж: 8 771 086 58 71
Е-mail: tandem-agro@mail.ru

ИЗМЕНЕНИЕ КЛИМАТА И 
СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Изменение климата сегодня стало для мирового сельского хозяйства основной и наиважнейшей проблемой. 
Весенние возвратные заморозки и непрогретая почва, очень высокие температуры, суховеи и отсутствие дождей 
в летний период, ранние и обильные дожди осенью накладывают свои негативные факторы, уменьшают уро-
жайность и снижают качественные показатели урожая. В условиях недостаточного питания и неблагоприятных 
климатических факторов применение антистрессантов и стимуляторов немецкой компании HuminTech GmbH 
повышает коэффициент использования удобрений, стимулирует фотосинтез, уменьшает стресс растений от за-
морозков и засухи и, как результат, позволяет фермерам снижать зависимость от природных катаклизмов и ста-
бильно получать высокий урожай.

ПРОДУКТ ПРОДУКТ
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Тема сбыта российского зерна в Ка-
захстан через «серые» схемы бьет по 
экономике страны, кошельку и нервам 
зернопроизводителей. Мы решили по-
беседовать о том, как контрабандисты 
легализуют зерно с неуплаченной НДС, о 
масштабности ОПГ и финансовых поте-
рях добросовестных участников рынка с 
представителем Зернового союза Казах-
стана Евгением Карабановым.

«Серый импорт стал возможен благо-
даря соглашениям ЕврАзЭС «О свободном 
движении товара, капитала, рабочей силы». 
Были убраны таможенные посты на грани-
цах, товар начал заходить без таможенного 
оформления. Есть недоработки и пробелы 
в законодательстве ЕврАзЭС. Каким обра-
зом… Существует очень много механизмов 
как это делается. Основное – то, что захо-
дит российское зерно в Казахстан, на него 
не платится НДС на импорт. Далее это зерно 
узаконивается через КХ и ФХ, и оно стано-
вится как бы казахстанским. Механизмы же 
постоянно меняются и как только какие-ли-
бо ужесточения законодательстве делаются 
в эту сторону, тут же появляются новые. 

Мы имеем дело с транснациональны-
ми организованными преступными группа-
ми. Хотя недавно Генеральная Прокуратура 
сказала, что в Павлодарской области они не 
видят признаков ОПГ. Но послушайте, ког-
да объем от миллиона до полутора миллио-
нов тонн ежегодно только пшеницы заходит 
в Казахстан – это что, как в комментариях 
кто-то написал: «В трусах что ли завозится 
этот объем?».

Т.е. это завозится в основном транспорт-
ными средствами, львиная доля приходится 
на автомобили. Это зерно не просто завоз-
ится. Его нужно купить в России, организо-
вать его погрузку, перевозку, доставку, уза-
конить здесь. В этих группах не один-два 
человека. Это зерно необходимо ведь еще 
экспортировать: погрузить на железнодо-
рожные вагоны, отправить, получить оттуда 
расчет (в основном в наличной форме). 

Здесь налицо участие граждан разных 
стран: Казахстана, России, среднеазиатских 
государств. Еще четыре года назад, когда 
только началось это, во многих чатах были 
объявления: «Требуются документы на зер-
но» или «Помогу с документами на зерно». 
А сейчас этих объявлений практически нет. 

Это говорит о том, что они уже нашли друг 
друга и плотно работают.

Обратите внимание, Павлодарская об-
ласть экспортирует больше, чем производит 
зерна. И все это происходит не первый год 
и под носом у государственных служб, ко-
торые обязаны это контролировать. Вопрос 
возникает: а так ли контролирует? И ведь 
только в этом году занялись этой темой. А 
Зерновой союз Казахстана об этом говорит 
уже более трех лет.

В России с целью противодействия это-
му создана информационная система учета 
«Зерно». Все производство и движение зер-
на оформляется через эту систему. А если 
не зарегистрирован в ней предпринима-
тель, он не сможет оформить фитосанитар-
ный сертификат, который необходим для 
пересечения границы. Соответственно по-
сле введения в работу в июле этой системы 
практически весь экспорт зерна из России в 
Казахстан стал белым. Но у нас не стал. Там 
оформляется он в белую, а как только пере-
секает границу, опять наполовину чернеет. 

И с весом играют, показывая меньший 
объем, пользуясь отсутствием весового кон-
троля на границе. И со стоимостью – зани-
жают. По всем направлениям идет обман.

Чем это плохо, кроме того, что государ-
ство недополучает бюджет? Там цена вопро-
са порядка 75 миллионов долларов в год 
неуплаченных НДС на импорт. 

Это зерно продается на экспортных рын-
ках, куда поставляется легальное казахстан-
ское зерно, продается на 20-25 долларов де-
шевле. И таким образом рынок обваливают 
не только для серого сегмента, а для всего 
казахстанского зерна. Наши фермеры поряд-
ка 200 миллионов долларов теряют в год. 

То есть, если мы экспортируем вместе с 
мукой в зерновом эквиваленте 8 миллионов 
тонн (в прошлом году), посчитайте на 25 
долларов сумму…

Вот что мы сейчас наблюдаем, когда 
идет активное снижение цен на зерно, по-
чему оно снижается? Потому что идет актив-
ное предложение дешевого зерна из России.

Мы не против добросовестной конку-
ренции и, если завозится зерно легально. 
Платится НДС на импорт и это зерно перера-
батывается, либо используется нашими пти-
цеводами на корм. Да, им дешевле, им это 
нужно. Но мы категорически против серых 
схем, в которых принимают участие транс-
национальные организованные преступные 
группировки.

И это мы говорим только об одном сег-
менте – пшенице. А есть еще другие куль-
туры… Ущерб, наносимый серыми схемами, 
в том числе казахстанской железной дороге, 
которая недополучает.

Получается, что зарабатывают серые 
дельцы и иже с ними, а теряют все осталь-
ные участники рынка.

Три года мы кричим об этой проблеме. 
Все соглашаются, но никто пальцем не по-
шевелил…

Есть еще один аспект – почему никто 
не думает о национальной безопасности? 
Огромное количество теневого «нала «кру-
тится в этих схемах. Происхождение их не-
понятно, движение через границу свобод-
ное. А почему не думают о том, что эти 
деньги завтра могут быть направлены в 
другую сторону (приобретение оружие или 
чего хуже). 

В прошлом году профильные ассоциа-
ции предлагали ввести запрет на ввоз зерна 
и муки из России автотранспортом. Прави-
тельство - как тот Васька… Оно выслушало и 
сказало: «Как мы можем? Мы же в ЕврАзЭС, 
это барьеры, мы не можем такие барьеры 
устанавливать». 

А почему по нефтепродуктам запретили 
вывоз автотранспортом, задаем вопрос мы, а 
по зерновым продуктам не можете запретить 
ввоз. Нам ответили, что это разные вещи.

Нефтепродукты относятся к категории 
стратегических товаров и поэтому там си-
стема прослеживаемости давно введена, 
сопроводительные накладные, акцизы и 
другое. А зерно не является стратегическим 
продуктом почему-то вдруг. Хотя, когда на-
чинают повышаться цены на хлеб все начи-
нают возмущаться…

Зерновой союз предлагал еще три года 
назад создать систему госучета зерна. То 
есть все зерно, которое производится в Ка-
захстане и импортируется сюда, все опера-
ции осуществляются через эту систему. И 
тогда в режиме реального времени можно 
будет осуществлять контроль сделок, ви-
деть реальные остатки в стране в разрезе 
культур, регионов и так далее. Но, видимо, 
кому-то это очень невыгодно. Потому что 
такие объемы не увидеть очень сложно.

Когда мы только начали говорить об 
этом, в России было пусто. Сейчас мы про-
должаем говорить – у соседей уже работает 
эта система. 

Вся система была построена на припи-
сках. Почему, когда фермеров на местном 
уровне заставляли повышать урожай, у них 
образовывалось некий излишек. Его надо 
было куда-то деть. А тут ему предлагают 
продать документы на это излишек и еще 
какие-то деньги заработать. Все наши при-
писки покрывались реальным контрабанд-
ным товаром.

Сейчас пытаются предпринимать меры… 
Нужна системная борьба. Из пушек по во-
робьям можно палить, какой-то эффект бу-
дет… Сейчас вот Павлодаром занимаются, 
зато ЗКО стала «основным» зернопроизво-
дящим регионом страны. Актобе на подхо-
де. Это большой ресурс нужен для распу-
тывания всех схем, плюс все доводить до 
суда нужно. Гораздо проще наконец-то соз-
дать систему, где в режиме онлайн каждый 
фермер декларирует свою продукцию. Здесь 
вопрос не силового воздействиях государ-
ства на предпринимателей, вопрос добро-
совестности».

ВСЕ НАШИ ПРИПИСКИ ПОКРЫВАЛИСЬ РЕАЛЬНЫМ 
КОНТРАБАНДНЫМ ТОВАРОМ ИЗ РОССИИ

ТРЕВОЖНАЯ КНОПКА
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Масштабная встреча экспертов молочного животно-
водства проходила в течение двух дней, когда участ-
ники тура знакомились с местными фермерскими хо-
зяйствами и обсуждали насущные проблемы отрасли. 
Возможностью познакомиться с североказахстанскими 
животноводами, их успехами и ресурсами в регион 
приехали 15 потенциальных инвесторов.

Эксперты отрасли и гости из Акмолинской, Жамбылской, 
Жетысуской, Костанайской, Алматинской областей и США 
посетили крупные молочные фермы региона. Среди первых 
МТФ было передовое КТ «Мамбетов и К», поголовье скота 
которого достигло 1350 штук. Все буренки симментальской 
породы. Суточный надой каждой из них составляет не мень-
ше 24 литров молока. Несколько десятилетий товарищество 
занималось исключительно мясным направлением животно-
водства и несколько лет назад всерьез занялось развити-
ем молочной отрасли. Генеральный директор КТ Еркебулан 
Мамбетов многие годы изучал передовой опыт зарубежных 
стран. И вот уже шестой год применяет его на собственном 
производстве. Ферма оснащена элементами цифровизации, 
что позволяет более точно отслеживать состояние буренок и 
их продуктивность.

Потенциальных инвесторов интересовало как за столь ко-
роткий срок МТФ смогла добиться таких результатов надоя.

«Конечно, мы покажем, как принимаем отёл, как дальше 
двигаем телят до конечного результата, где тёлка стельная 
18-19 месяцев уже идет на сухостой. Все, что хотят узнать – 
расскажем, все, что захотят увидеть – покажем», - говорит 
главный технолог хозяйства Арман Даулетов.

Участники тура ознакомились с работой родильного 
зала, посетили изолятор телят, в котором они проводят пер-
вые десять дней своей жизни и находятся под чутким кон-
тролем. К слову, товарищество знаменито в регионе и за 

его пределами еще и тем, что активно участвует в развитии 
села Менкесер, в котором расположена ферма. Товарище-
ство ремонтирует дороги, строит дома, заботится о досуге 
сельчан и развитии сельской молодежи.

«Первый молочный тур» организован республиканской 
профильной палатой совместно с областным акиматом. 

«Раньше мы ездили в Америку, в Канаду, в Германию, 
в Европу. Везде перенимали опыт. Сегодня, в принципе, ез-
дить никуда не нужно. Не нужно никуда выезжать, люди с 
других областей здесь перенимают этот опыт. Потому что 
область вышла на лидирующие позиции по производству 
молока, ферм, племенных животных. Колоссальных резуль-
татов область достигла», - отметил исполнительный дирек-
тор «Республиканской палаты молочных и комбинирован-
ных пород КРС» Азамат Сагинбаев.

Среди гостей тура был и исполняющий директор одного 
из товариществ Костанайской области Степан Тен, который 
хорошо знаком с процессом производства молока. Тем не 
менее, от визита на ферму КТ «Мамбетов и К» он остался 
под впечатлением.

«Увидели очень много интересного, увидели новый со-
временный конструктив, современные системы вентиляции, 
систему окон, кроме того увидел систему выпойки молози-
вом, систему кормления телят, благодаря которой это пред-
приятие может получать очень значительные привесы на 
молодняке», - ответил Степан Тен.

Участники встречи проявляли личную заинтересован-
ность в устройстве молочной фермы, нюансов ее работы и 
финансовых затратах. Фермер из Жамбылской области Ар-
нас Несипбаев много лет работает с казахской белоголовой 
породой и в этом году решился на строительство фермы.

«Есть возможности у нас, есть земли, кормовая база, опыт 
работы есть. Мы готовы в этом году начать стройку, но сей-
час есть такая проблема. Конечно, крестьяне ждут от госу-
дарства помощи. Сейчас дают деньги на оборудование, на 
приобретение поголовья, но нет денег на строительство. Но 
сейчас, как я понял, в правительстве утвердили программу. 
И будут давать деньги на строительство молочных ферм. Мы 
сейчас дали заявку, хотим попасть, получить деньги», - по-
яснил Арнас Несипбаев.

Воспользовавшись случаем, гости КТ поинтересовались 
секретами развития и мясного животноводства. По этой ли-
нии в хозяйстве остановились на породе ангус. 

Делегация «Первого молочного тура» посетила и ТОО 
«Кызылжар-сут». Местная ферма рассчитана на 720 голов 
КРС. Объект ввели в эксплуатацию в 2019 году, на реализа-
цию проекта потрачено четыре миллиарда тенге. Скот здесь 
импортный, привезенный из Австрии, Чехии и Германии. 

«Все животноводы и растениеводы говорят, что государ-
ственная поддержка в виде субсидий очень важна. То есть 
без субсидий мы бы не имели даже шанса окупить проект. 
И без этого ни один человек не придет в этот бизнес и не 
заморозит 4 миллиарда тенге на 10 лет. В цифрах, если мы 
говорим про инвестиционные субсидии, это 25% от стоимо-
сти, за корову мы имеем возможность получить 400 тысяч 
тенге за корову, субсидии на молоко они варьируется от 21 
до 31», - считает директор товарищества Олжас Бектасов.

Одним из первых, кто начал восстанавливать и развивать 
молочную отрасль в СКО после обретения Казахстаном неза-
висимости – это Геннадий Зенченко. Сейчас семейное дело 
продолжает его сын и внук. Участники тура посетили и леген-
дарную ферму КТ «Зенченко и К». Молочный комплекс рас-
считан на тысячу буренок. Ежедневный надой с коровы – 30 
литров молока, что считается лучшим показателем в стране. 
Геннадий Зенченко поделился простыми основами молочно-
го животноводства, которые позволили товариществу до-

В СКО ПРОШЕЛ «ПЕРВЫЙ МОЛОЧНЫЙ ТУР» 
ПО РАЗВИТИЮ МОЛОЧНОГО СКОТОВОДСТВА

ЖИВОТНОВОДСТВО
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биться таких рекордных показателей.
«Содержание — это раз, техника — это два. Но самое глав-

ное — это рацион и кормление. Сегодня очень сильно линей-
ка расширена по кормам. Это и люцерновое сено, и люцер-
новый сенаж, силос и комбикорм. На каждый надоенный 
литр смотрится отдельно. Уже больше уходим от ячменя, 
больше приходим к кукурузе. Применяем ее в комбикорме. 
Сегодня главный зоотехник должен составить такой рацион, 
чтобы ни в коем случае не подкосилось здоровье. Есть та-
кое выражение как зоотехник покормит, так и будет лечить 
врач. Совет — нужно всегда верить в будущее, нужно всег-
да заниматься. Мы должны понимать, самое главное — это 
то, что животноводство есть градообразующее предприятие 
любого села», - уверил Геннадий Зенченко.

После участники тура отправились в гости в ТОО «Дай-
ындык-агро». Товарищество не только развивается, но и за-
ботится о сельчанах, создает комфортные условия для жиз-
ни рабочих.

«Меня удивляют и поражают ваши размахи в молочной 
сфере. Очень приятно видеть. Приятно видеть хозяев, ко-
торые для села создают, это ферма все же будет для села. 
Людям работа, социалка и хотелось бы такое внедрить у 
себя. Я занимаюсь животноводством мясным. Есть опыт, ку-
пил ТОО, есть 150 голов дойного поголовья, но старая база, 
хочу ее снести и построить новую. Но костанайские власти 
навстречу не пошли, а вот с приездом Аксакалова все сдви-
нулось», - поделился руководитель ТОО «Павловский» Ко-
станайской области Александр Павловский.

За последние пять лет в Северо-Казахстанской области 
введено в эксплуатацию 30 молочных комплексов. Благо-
даря чему удалось создать больше тысячи новых рабочих 
мест. В регионе пять лет назад начали реализацию пилотно-
го проекта по строительству современных молочно-товар-
ных ферм, что позволило области войти в число лидеров по 
производству молока.

«Сама цель тура заключается в том, чтобы показать лю-
дям, кто заинтересован, потому что программа сейчас полу-
чила продолжение. В пяти регионах сейчас государство выде-
ляет средства по льготной ставке вознаграждения. И во всех 
регионах была проведена соответствующая работа и опреде-
лили заинтересованных лиц. Это фермеры из Жамбылской 
области, Костанайской, Акмолинской, Карагандинской обла-
сти. На сегодня мы видим большую перспективу в этом и 
планируем повторить тур через месяц, потому что желающих 
очень много из регионов», - объяснил заместитель директора 
«Республиканской палаты молочных и комбинированных по-
род КРС» Берик Нигмашев.

В завершении тура гости региона поучаствовали в семи-
наре по итогам визита, на котором было отмечено, что СКО 
занимает второе место в стране по производству молока. 
Сейчас регион дает 10% от всего республиканского объема 
молока. За последние годы введено 30 молочных ферм с 
общей численностью поголовья 16 тысяч коров. Для реали-
зации проектов в отрасли АПК запущен механизм по льгот-
ному кредитованию.

«Займы выдаются под 4% сроком до 8 лет, предостав-
ляется льготный период продолжительностью 2 года, что 

позволяет хозяйствам реализовать проект и выйти на про-
ектную мощность. Есть серьезные проблемы. И эти сред-
ства невозможно было получить в квазигоссекторе. Устра-
ивались препоны. Поэтому мы этот пилотный проект и 
запускали», - уточнил первый заместитель акима СКО Ма-
рат Тасмаганбетов.

В текущем году опыт Северо-Казахстанской области по 
финансированию молочно-товарных ферм масштабируют 
в других областях республики. На это выделили 100 млрд 
тенге. Сейчас молочным животноводством занимается око-
ло сотни агроформирований СКО. Это 36 современных мо-
лочных комплексов.

Отмечается, что растет производство молока в организо-
ванных хозяйствах. Если в 2017 году речь шла о 174 тысячах 
тонн молока, то сегодня это уже 237 тысяч тонн регион от-
гружает на молочные заводы. В 2022 году на переработку 
направлено 360 тысяч тонн или 56% от произведенного. За-
груженность предприятий - 86%.

Также на существующие и строящиеся молочные фермы 
за последние пять лет из стран Европы завезено свыше 13 
тысяч голов племенного скота. На 20% повысился показа-
тель среднего удоя на корову - он составил 5600 кг. Участ-
ники семинара отметили, что молочные фермы имеют боль-
шой эффект для села и даже за его пределами.

 «Молочная отрасль тянет мясную, потому что часть бычков 
идут на откорм-площадку. Много работы не только на селе, 
но и в городах. Это ветеринария, оборудование, строитель-
ная отрасль. Правильно, что правительство посмотрело на ваш 
успешный проект, его нужно внедрять», - говорит председа-
тель республиканской молочной палаты Куаныш Ракишев.

Каждая молочная ферма в СК обеспечивает работой 
не меньше 50 сельчан. В этом году в области откроют ещё 
9 ферм.

В рамках комплексного плана развития Северо-Казах-
станской области из средств республиканского бюджета 
на реализацию проектов по развитию агропромышленного 
комплекса за 2021 и 2022 год из республиканского бюджета 
выделено 35 миллиардов тенге. Профинансирована 21 мо-
лочно-товарная ферма, с общей численностью поголовья 
13,2 тысяч голов и дополнительным производством более 
66 тысяч тонн молока.

ЖИВОТНОВОДСТВО
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СОБЫТИЕ

ЗАЩИТА КАРТОФЕЛЯ ПРЕПАРАТАМИ 
АО ФИРМА «АВГУСТ» В УСЛОВИЯХ КАЗАХСТАНА
В Республике Казахстан у сель-

хозпроизводителей с каждым годом 
растет интерес к возделыванию про-
довольственного картофеля. На это 
в первую очередь влияет несколь-
ко факторов: рентабельность дан-
ной культуры, рост спроса, хорошая 
урожайность при правильном при-
менении технологий выращивания 
с учетом условий почвенно-клима-
тических особенностей местности.

7 и 9 февраля фирмой «Август» 
были проведены обучающие семинары 
для картофелеводов Карагандинской и 
Павлодарской областей с целью озна-
комления с новыми продуктами компа-
нии и схемами защиты картофеля.

Организатором данного мероприя-
тия выступили Карагандинское и Пав-
лодарское региональные представи-
тельства ТОО «Август-Казахстан».

Региональный представитель «Ав-
густ-Казахстан» по Карагандинской об-
ласти Канитаев Н. А. в своем привет-
ственном слове ознакомил участников 
семинара с деятельностью и достиже-
ниями компании.

По результатам 2021-2022 гг «Ав-
густ» является лидером рынка Казах-
стана среди производителей-поставщи-
ков пестицидов по данным цифровой 
платформы Qoldau.

На сегодняшний день земледель-
цам республики доступно 94 продукта 
«Августа» для комплексной защиты бо-
лее 40 сельскохозяйственных культур.

Компания имеет мощную современ-
ную производственную базу, в которую 
входят три формуляционных завода в 
Татарстане, Чувашии и Беларуси и один 
по производству действующих веществ 
в Китае. Предприятия «Августа» осна-
щены передовым оборудованием веду-
щих мировых производителей. Высокая 
степень автоматизации и расширенное 
использование робототехники обеспе-
чивают надежность производственных 
процессов, высокое качество и сохран-
ность продукции.

В Казахстане компания непрерыв-
но расширяет ассортимент ХСЗР на 
зерновые, зернобобовые, масличные 
культуры, в последние годы было за-
регистрировано много препаратов на 
рис, картофель, овощные и др. культу-
ры. Многие крупные компании на сво-
их полях убедились в эффективности 
средств защиты «Августа», в особенно-
сти по соотношению «цена-качество». 
В компании четко организована работа 
региональных менеджеров-технологов, 
которые готовы прийти на помощь по 
первому сигналу и оказать своевремен-
ную агрономическую консультацию.

Важной частью мероприятия ста-

ла презентация ведущего специалиста 
группы овощных культур и картофеля 
из ЦО АО Фирма «Август» в г. Москве 
Аниськова Александра Ивановича. Он 
подробно и доступно рассказал о техно-
логии выращивания картофеля: выбор 
сорта, подготовка почвы (вспашка, чи-
зелевание, предпосевная культивация, 
посадка, уход, минеральное питание), 
о современных препаратах химической 
защиты картофеля и особенностях их 
применения в период вегетации от по-
садки и до уборки. У компании «Август» 
есть уже достаточно большой опыт при-
менения своих препаратов на карто-
феле и несколько эффективных и до-
ступных вариантов схем защиты данной 
культуры. Специалисты компании раз-
рабатывают для хозяйств оптимальные 
схемы защиты растений в зависимости 
от каждой конкретной ситуации на поле.

Одним из основных методов борь-
бы с болезнями и вредителями является 
протравка семенного материала до по-
садки или обработка клубней и дна бо-
розды во время посадки. Это помогает 
контролировать такие болезни как: ри-

зоктониоз, фузариоз, антракноз, виды 
парши, бактериозы и другие заболева-
ния, а также вредителей. Для предпоса-
дочной обработки семенного материала 
можно применять фунгицидные препа-
раты Синклер (флудиоксонил, 75 г/л), 
ТМТД ВСК (тирам, 400 г/л). Для допол-
нительной защиты против вредителей 
при посадке картофель обрабатывают 
инсектицидными протравителями Табу, 
(имидаклоприд, 500 г/л), Табу Супер, 
(имидаклоприд, 400 г/л + фипронил, 
100 г/л). В арсенале «Августа» есть и 
новый комбинированный инсекто-фун-
гицидный препарат Идикум (ипродион, 
133 г/л + имидоклоприд, 100 г/л + ди-
феноконазол 6,7 г/л). Он обеспечива-
ет комплексную защиту от вредителей 
и болезней, имея в своём составе три 
действующих вещества. Препарат эф-
фективен против ризоктониоза, антрак-
ноза, фузариоза, колорадского жука, 
тли и проволочника. Дополнительно, 
действующее вещество ипродион защи-
щает от ооспороза и фомоза картофеля. 
Также Идикум предотвращает развитие 
нематод в зоне действия препарата. Из-
за отсутствия на рынке прямых аналогов 
этот протравитель можно смело вклю-
чать в антирезистентные программы за-
щиты картофеля в хозяйствах. 

Для получения хорошего урожая так-
же очень важно правильно вести борьбу 
с сорняками. Компания «Август» в своей 
линейке располагает гербицидами для 
обработки до всходов и по всходам од-
нолетних двудольных и некоторых зла-
ковых сорняков: Эрудит (С-метолахлор, 
312,5 г/л + тербутилазин, 187,5 г/л), Ла-
зурит (метрибузин, 700 г/кг), Лазурит 
Супер (метрибузин, 270 г/л), Лазурит 
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Ультра (метрибузин, 600 г/л), и про-
тив однолетних и многолетних злаковых 
сорняков препараты Эскудо (римсуль-
фурон, 50 г/кг), Миура (хизалофоп-П-
этил, 125 г/л), Граминион (клетодим, 
150 г/л), Квикстеп (клетодим, 130 г/л + 
галаксифоп-Р-метил, 80 г/л).

В период вегетации основными за-
болеваниями картофеля являются фи-
тофтороз и альтернариоз, а также могут 
проявляться дополнительно антракноз, 
бактериозы, гнили и др. 

Для контроля этих заболеваний у 
компании «Август» имеется линейка 
эффективных фунгицидов таких как Ги-
ацинт (хлороталонил, 500 г/л), Метак-
сил (манкоцеб, 640 г/кг + металаксил, 
80 г/кг), Ордан (хлорокись меди, 689 
г/кг + цимоксанил, 42 г/кг), Ордан МЦ 
(манкоцеб, 640 г/кг + цимоксанил, 80 
г/кг), Кумир (сульфат меди трехоснов-
ный, 345 г/л), Тирада (тирам, 400 г/л 
+ дифеноконазол, 30 г/л).

Для десикации перед уборкой, ре-
комендуем применять препарат Сухо-
вей (дикват, 150 г/л).

Для борьбы с основными вредите-
лями на картофеле компания «Август» 
предлагает такие инсектициды, как Бо-
рей (имидаклоприд, 150 г/л + лямбда-
цигалотрин, 50 г/л), Борей Нео (альфа-
циперметрин, 125 г/л + имидаклоприд, 
100 г/л + клотианидин, 50 г/л), Танрек 
(имидаклоприд, 200 г/л), Шарпей (ци-
перметрин, 250 г/л), Сирокко (димето-
ат, 400 г/л) и Мамба (альфа-циперме-
трин, 150 г/л).

«Август» активно расширяет програм-
му по защите картофеля и уже в следу-
ющем сезоне ожидается выход на рынок 
новых продуктов: фунгицида Инсайд 
(диметоморф, 200 г/л + флуазинам, 200 
г/л) инсектицида Скутум (фипронил 250 
г/л) и др., также в процессе разработки, 
регистрационных и производственных 
испытаний находится ряд других новых 
инновационных продуктов. 

Для получения рекомендаций по 
подбору препаратов и оптимальных 
схем защиты картофеля фермеры всег-
да и в любое время могут обратиться 
к региональным представителям и ме-
неджерам-технологам компании «Ав-
густ-Казахстан» в регионах возделыва-
ния данной культуры. 

В работе семинаров по возделыва-
нию картофеля в условиях Казахстана 
принимала участие голландская компа-
ния «Agrico Holand», которая является 
одним из европейских лидеров по про-
изводству семян картофеля. Об особен-
ностях выращивания подробно рассказал 
региональный директор по Казахстану 
кандидат с.-х. наук Зияев Козыкелды 
Игенович: «На сегодня в компании име-
ется новая линейка инновационных вы-
сокоурожайных, отличающихся отличны-
ми вкусовыми качествами и устойчивых 
к засухе сортов. Сорта картофеля такие, 
как Ревьера, Аризона, Алуэт, Фонтане 
активно внедряют в производство. Не-
обходимо признать, что в республике в 
основном производятся сорта столового 

назначения, которыми потребность насе-
ления страны полностью удовлетворена. 
Рынок уже требует сорта для переработ-
ки на фри, чипсы и крахмал. И у «Agrico 
Holand» есть такие сорта – Фортане, 
Арсенал и Курас. Одним из трендов со-
временности является переход на орга-
ническую продукцию, именно для этой 
цели «Agrico Holand» выводит на рынок 
сорт Алуэт. Компания «Агрико Евразия», 
являясь официальным представителем 
компании «Agrico Holand», осуществляет 
технологическое сопровождение выра-
щивания картофеля по голландской тех-
нологии на территории Казахстана».

Далее по программе семинара, ме-
неджер-технолог ТОО «Август-Казах-
стан» по Карагандинской области Му-
хамед Б. Б. продемонстрировал в своей 
презентации результаты, полученные 
на демонстрационных испытаниях, за-
ложенных в 2022 году в ТОО «Кара-
гандинская СХОС им. А. Ф. Христенко» 
Бухар-Жырауского района Карагандин-
ской области. Схема выглядела следу-
ющим образом: (см. таблицу)

Агросеминар проходил в режиме 
диалога и вызвал активный интерес у 
специалистов. Формат живого общения 
не прекращался даже в момент пере-
рыва на кофе-брейк и после торже-
ственного обеда.

В конце семинара участники обме-

нялись опытом и мнениями, все при-
сутствующие выразили желание и в 
дальнейшем регулярно встречаться на 
подобных обучающих семинарах, а 
также в течение сезона на поле.

Девиз команды компании «Август-
Казахстан» остается всегда неизмен-
ным: постоянно совершенствовать свои 
знания, навыки и всегда оставаться на-
дежным партнером каждого сельхоз-
производителя Республики Казахстан!

С нами расти легче!

Канитаев Нургали
Региональный представитель 

ТОО «Август-Казахстан»
по Карагандинской области 

Мухамед Бахытжан 
Менеджер-технолог 

ТОО «Август-Казахстан»
по Карагандинской области

Фото автора

Культура, 
сорт, категория, 
норма и дата 
высадки

Картофель,
«Гала»,
2-я 
репродукция
3 т/га
Посадка 
12.05.2022

Идикум, с.к. (ипродион, 133 г/л + 
имидаклоприд, 100 г/+дифеноконазол, 
6,7 г/л)

Лазурит Ультра, с.к. (метрибузин, 600 г/л)

Лазурит Ультра, с.к. (метрибузин, 600 г/л)

Борей Нео, с.к. (альфа-циперметрин, 
125 г/л + имидаклоприд, 100 г/л + 
клотианидин, 50 г/л)

Метаксил, с.п. (манкоцеб, 640 г/кг + 
металаксил, 80 г/кг)

Адью, ж. (этоксилат изодецилового спирта, 
900 г/л)

Тайра, к.э. (хлорпирифос, 480 г/л)

Ордан, с.п. (хлорокись меди, 689 г/кг + 
цимоксанил, 42 г/кг)

Суховей, в.р. (дикват, 150 г/л)

4,5

0,9

0,35

0,15

2,5

0,2

2,0

2,5

2,5

12 мая

6 июня

29 июня

5 августа

24 августа

Норма 
расхода
препарата 
л/га., кг/га

Сроки 
обработки

Наименование препарата, действующее 
вещество
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В Абайском районе Карагандин-
ской области в 2023 году готовятся к 
запуску 5 инвестиционных проектов. 
На открытие новых производств по-
тратят около 5 миллиардов тенге.

В скором времени в Коксунском 
сельском округе Абайского района по-
явится свиноферма на 800 голов. Этим 
проектом занимается фермерское хо-
зяйство «Гергелюк» и его руководитель 
Владимир Гергелюк. Общая стоимость 
проекта - 250 миллионов тенге, а про-
ектная мощность – 800 голов. Над 
строительством нового производства 
стали работать с 2019 года, а в этом 
оно должно быть запущено. Планиру-
ется создать 10 новых рабочих мест.

- На сегодняшний день строитель-
ство объекта завершено, ведутся ра-
боты по оформлению документов для 
ввода объекта в эксплуатацию, - со-
общил заместитель акима Абайского 
района Сабит Оспанов . – Весной 2023 
года планируют закупить 20 голов сви-
номаток. Реализация данного проекта 
приведет к увеличению поголовья сви-
ней, увеличению мясной продукции, 
созданию новых рабочих мест и умень-
шению дефицита мяса.

В Абайском районе на стадии за-
пуска и проект по вводу новых оро-
шаемых земель на площади 232 Га. 
Новым производством занимается 
ТОО «Агрофирма Курма» и его руко-
водитель Валентин Силантьев. Общая 
стоимость проекта – около 180 мил-
лионов тенге, а проектная мощность 
– 557 тонн зерновых. Планируется 
создать 3 рабочих места.

- На сегодняшний день на балан-
се ТОО числится 232 Га (залежь) сель-
хозземель, - говорит С. Оспанов. - На 
отчетный период ведутся работы по 
трансформации документов, перевод 
пашни на орошаемые участки. Для 
освоения земель ведутся работы по 
вспашке и обработке участка. Заклю-
чены договора на приобретение оро-
сительных систем, проектирование по 
водоснабжению и электроснабжению. 
В 2023 году планируется оформление 
кредита на покупку дождевального 
оборудования, прокладку трубопрово-
да и протяжку линий электропередач 10 
кВ. Экономический эффект: увеличение 
урожая на 55%, создание новых рабо-
чих мест и уменьшение дефицита зер-
новых культур.

В этом году планируется и ввод но-
вых орошаемых земель на площади 150 
Га. Этим проектом в Абайском районе 
занимается производственный коопе-
ратив «Жанат» и его руководитель Ла-
лита Ташимова. Общая стоимость про-
екта - 200 миллионов тенге. Проектная 
мощность – 360 тонн зерновых. Плани-
руется создать 3 рабочих места.

- На балансе ТОО числится 150 Га 
сельхоз земель, - говорит С.Оспанов. 

- На отчетный период ведутся рабо-
ты трансформации документов. Пла-
нируется получение кредита через АО 
«Аграрная кредитная корпорация» для 
оформления документов, на приобре-
тение двух единиц дождевальных уста-
новок T-L и протяжки линий электропе-
редач 10кВ на 1,5 км для подключения 
электронасоса. Экономический эффект: 
увеличение урожая на 55%, создание 
новых рабочих мест и уменьшение де-
фицита зерновых культур.

Следующее производство связано 
со строительством тепличного ком-
плекса для выращивания овощей и 
цветов. Этим проектом занимается ин-
дивидуальный предприниматель Куа-
ныш Кожаев. Общая стоимость проекта 
– 4 095 миллионов тенге с созданием 
23 рабочих мест. Проектная мощность 
– 117 теплиц. 

- На сегодняшний день занимаются 
строительством теплиц, возведением 
каркаса для теплиц из поликарбона-
та, - рассказывает С. Оспанов. - Также 
ведутся работы по техническому ото-
плению теплицы. Планируется провести 
светодиодные лампы, автоматическую 
систему капельного полива.

Установлена система форточной 
вентиляции, которая предназначена 
для естественного воздухообмена зам-
кнутого объема теплиц с наружным 
воздухом через проемы в кровельной 
части. Открывание осуществляется ав-
томатически и дистанционно.

Также в Абайском районе готовят-
ся запустить проект по вводу новых 
орошаемых земель на площади 140 Га. 
Им занимается ТОО «Аскер.KZ» и его 
руководитель Максим Велинский. Об-
щая стоимость проекта - 105,0 миллио-
нов тенге, проектная мощность – 4000 
тонн картофеля. Планируется создать 3 
рабочих места.

- Сегодня на балансе ТОО числится 

140 га орошаемых земель, - говорит С. 
Оспанов. - Планируется получение кре-
дита через ТОО КТ Каржыгер на при-
обретение оборудования и дождеваль-
ных установок.

Экономический эффект: увеличе-
ние урожая, создание новых рабочих 
мест и уменьшение дефицита зерновых 
культур.

Как отметил Сабит Оспанов, объем 
валовой продукции сельского хозяй-
ства в 2023 году в Абайском районе 
планируют довести до уровня почти 61 
миллиард тенге.

- В сфере животноводства на 1-3% 
планируем увеличить поголовье всех 
видов скота и объемы производства 
животноводческой продукции, - гово-
рит С. Оспанов. - В целях обеспече-
ния роста производства сельскохозяй-
ственных культур будет засеяно 65 750 
гектаров, что на 2,5% больше, чем в 
прошлом году. В весенне-полевых ра-
ботах будут задействованы 949 единиц 
техники. Для них выделено 2 200 тонн 
удешевленного дизельного топлива. 

Хочу заострить внимание на том, 
что наш район вошел в пилотный про-
ект по масштабному и эффективному 
повышению доходов сельского населе-
ния. Это предоставление льготного кре-
дитования под 2,5% сроком на 5 лет. 

Пилотный проект направлен на под-
нятие уровня сельской жизни, обеспе-
чения населения стабильной работой и 
повышение доходов жителей. 

- Рабочей группой проведены ин-
формационно-разъяснительные ме-
роприятия с охватом всех населенных 
пунктов района, - говорит С. Оспанов. 
- На сегодняшний день собрано 218 за-
явок на общую сумму 1 млрд. 447 млн. 
тенге. Но работа в данном направлении 
продолжается. 

Николай КРАВЕЦ

ПЕРСПЕКТИВЫ

НОВЫЕ ПРОЕКТЫ В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ
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ТЕХНИКА ТЕХНИКА

СТЕРНЕВАЯ ОБРАБОТКА ПОЧВЫ — ЭТО АКТИВНАЯ 
ЗАЩИТА РАСТЕНИЙ

Требования снизить затраты на средства защиты растений зву-
чат все чаще. В связи с этим все большее значение приобретает 
стерневая обработка почвы как оптимальный способ механического 
уничтожения сорняков. Первый неглубокий рабочий проход спо-
собствует прорастанию сорных злаков и семян других сорняков. 
Одновременно выполняется запашка оставшейся на поле измель-
ченной соломы, стерни и корней и их перемешивание с почвой, 
чтобы инициировать быстрое компостирование. В засушливое лето 
обеспечивается дополнительный важный эффект: благодаря рых-
лению верхнего слоя почвы устраняется капиллярность и, соответ-
ственно, предотвращается испарение, что помогает удержать в по-
чве ценную влагу. После первой стерневой обработки выполняется 
второй, более глубокий рабочий проход. Во время этого прохода 
осуществляется механическое уничтожение взошедших сорных зла-
ковых и сорняков. Кроме того, можно выполнить запашку орга-
нических удобрений, например, навоза или растительных отходов, 
перед посевом последующей культуры. Такая тщательная обработка 
почвы обеспечивает активную защиту растений, так как снижает не-
обходимость применения средств защиты растений для обработ-
ки следующей культуры. Новая короткая дисковая борона LEMKEN 
Rubin 10 гарантирует такую тщательную обработку почвы даже при 
обработке полеглых зерновых, кукурузной соломы или высокорос-
лых зеленых удобрений. Там, где культиватор, особенно с малень-
ким междурядьем, зачастую работает на пределе своих возмож-
ностей, борона LEMKEN Rubin 10 даже в таких тяжелых условиях 
обеспечивает интенсивное перемешивание почвы и растительной 
массы уже при небольшой глубине обработки.

ОТЛИЧНОЕ КАЧЕСТВО РАБОТЫ И 
ДЛИТЕЛЬНЫЙ СРОК СЛУЖБЫ, БЛАГОДАРЯ 
ПОЛУСФЕРИЧЕСКИМ ДИСКАМ DURAMAXX

Диски DuraMAXX из улучшенной стали диаметром 645 мм обе-
спечивают долгий срок службы при снижении затрат на техническое 
обслуживание. При этом глубина обработки достигает 14 см.

Диски установлены под углом 20 градусов к поверхности земли. 
Передний ряд дисков имеет наклон 17° от центра, задний ряд — 15° 
к центру по ходу движения. Диски расположены таким образом, 
что усилия с обеих сторон симметричны. Перекрытия сводятся к 
минимуму, коррекция при движении с помощью GPS не требуется. 
Это обеспечивает отличное заглубление и высокую производитель-

ность. Кроме того, работа без бокового увода экономит топливо. 
Средние диски расположены со смещением, что предотвращает 
забивание и позволяет равномерно обрабатывать почву по всей 
площади. Эта уникальная схема расположения дисков заявлена на 
получение патента.

Опоры полусферических дисков Rubin 10 выполнены в виде ра-
диально-упорных шарикоподшипников и не требуют ни смазки, ни 
регулировки. Поэтому затраты на техническое обслуживание боро-
ны Rubin 10 являются минимальными. Изнутри шестислойное кас-
сетное уплотнение обеспечивает отличную защиту подшипников от 
проникновения грязи и влаги.

При наезде на препятствие диски по отдельности отклоняют-
ся вверх и снова быстро возвращаются в рабочее положение. При 
этом спиральная пружина в исходном положении выталкивает упор 
вверх, тем самым амортизируется отдача устройства защиты от пе-
регрузок. Энергия, сохраняющаяся в пружине, уходит в почву, до-
полнительная нагрузка на раму исключается.

ОТБОЙНЫЕ ИЛИ ВЫРАВНИВАЮЩИЕ 
ШТРИГЕЛЬНЫЕ БОРОНЫ

Базовая комплектация данной бороны - это Отбойная 
штригельная борона.

Две отбойные штригельные бороны, установленные за дисками 
и регулируемые по глубине и наклону, контролируют укладку по-
чвы. Одновременно они улучшают распределение соломы при дви-
жении по диагонали к направлению молотьбы.

В качестве опции можно установить - Отбойные и вырав-
нивающие штригельные бороны с централизованной регули-
ровкой, она обеспечивает интенсивное перемешивание и дробле-
ние почвы. Поток почвы останавливается перед вторым рядом.

Расположенная за вторым рядом дисков выравнивающая штри-
гельная борона выравнивает поверхность почвы. Поток почвы пе-
ренаправляется и за счет этого отлично выравнивается. Новое са-
мофиксирующееся приспособление позволяет легко регулировать 
глубину обработки штригельных борон.

Для обеих штригельных борон предусмотрена централизован-
ная регулировка глубины.

ГЛУБИНА ОБРАБОТКИ
В орудиях с жесткой рамой регулировка глубины обработки 

осуществляется гидравлически или при помощи перфорированной 
кулисы. Все складные бороны Rubin 10 имеют функцию гидравличе-
ской регулировки глубины обработки. Хорошо видимый индикатор 
облегчает регулировку глубины обработки.

Борона LEMKEN Rubin 10 поставляется не только в складном, 
но и в полунавесном исполнении, с шириной захвата от четырех 
метров, а также с транспортным или комбинированным седельно-
сцепным устройством, которое снимает нагрузку с трактора и даже 
при большой ширине захвата обеспечивает безопасную перевозку 
по дорогам общего пользования.

Полунавесные бороны Rubin 10 могут быть оснащены копирую-
щими колесами. Они обеспечивают стабильную глубину обработки 
и плавный ход при изменении почвенных условий, а также точное 
продолжение борозды на склонах. Колеса расположены в пределах 
ширины захвата для облегчения разворота на поворотной полосе. 
Для самобалансирующейся системы с замкнутым гидравлическим 
контуром не требуется дополнительный гидрораспределитель.

Обработку почвы в современных условиях невозможно представить без боро-
нования дисковыми боронами. Такой агроприем остается популярным у фермеров 
из-за желания сократить расходы предприятия на химическую обработку полей, 
расходы на персонал и ГСМ. Сегодня мы в нашей статье расскажем о боронах заво-
да Lemken, которые подходят для условий работы на казахстанских полях. 

На протяжении последних 10 лет короткие дисковые бороны ра-
дикально изменили современное сельское хозяйство. Ни одно дру-
гое орудие для обработки почвы не достигает сравнимого качества 
перемешивания и сопоставимой производительности. И при этом 
требования к агрегатам высоки. Короткие дисковые бороны должны 
применяться как при стерневой, так и в предпосевной обработке по-
чвы при традиционной и консервирующей технологии обработки по-
чвы. Всё это при минимальном тяговом усилии и максимальной ско-
рости обработки. Возможность комбинации с сеялками для создания 
эффективного посевного комплекса также является важным аргумен-
том для приобретения хозяйством короткой дисковой бороны. 

Короткая дисковая борона Heliodorот LEMKEN предназначена в 
равной степени как для поверхностной стерневой обработки почвы, 
так и для заделки промежуточных культур в легкие и среднетяже-
лые почвы без забивания. При предпосевной обработке почвы по-
сле вспашки или для посева в мульчированный слой она оставляет 
за собой равномерно разрыхленное и выровненное посевное ложе. 
В комбинации с пневматической сеялкой Soliter от LEMKEN образу-
ется быстрый и производительный посевной комплекс. Тем самым, 
она по-настоящему универсальна и позволяет хозяйству снизить за-
траты и сэкономить драгоценное время.

НА ВСЕХ ПОЛЯХ КАК ДОМА
Концепция короткой дисковой бороны Heliodor от LEMKEN ос-

нована на двух рядах отдельно навешиваемых на листовые пру-
жинные стойки дисков. Тем самым гарантируется хорошее копиро-
вание рельефа почвы, и обработка даже каменистых полей может 
происходить без забиваний. При стерневой обработке почвы диски 
обеспечивают интенсивное перемешивание почвы и органической 
массы. Heliodor может применяться как при традиционной техноло-
гии, так и при технологии посева в мульчированный слой. После 
вспашки поверхность почвы надежно выравнивают гидравлически 
регулируемые и подпружиненные планировочные зубья (опция). 
Для ведения на заданной глубине и обратного уплотнения почвы 
предусмотрены множество разнообразных катков от LEMKEN. Та-
ким образом, Heliodor превосходно приспособлен к работе в самых 
различных условиях современного сельского хозяйства. Модельный 
ряд Heliodor охватывает короткие дисковые бороны с шириной за-
хвата от 2,5 до 16 метров и предлагает для хозяйств различной ве-
личины подходящее орудие:

• Навесной, не складываемый, шириной захвата от 2,5 до 4 ме-
тров, комбинируемый с пневматической сеялкой Soliter от LEMKEN.

• Навесной, гидравлически складываемый, шириной захвата 4 
до 7 метров, транспортной шириной менее 3 метров.

• Полунавесной, гидравлически складываемый, шириной захва-
та 4 до 7 метров, транспортной шириной менее 3 метров, ком-
бинируемый с пневматической сеялкой Soliter от LEMKEN (ширина 
захвата до 6 метров).

• Прицепной, гидравлически складываемый на системном носи-
теле Гигант 10, шириной захвата 8, 10 или12 метров, транспортной 
шириной менее 3 метров, транспортной высотой менее 4 метров.

• Системный носитель Gigant 12 S с шириной захвата 16 метров.

В бороне используются зубчатые полусферические диски. 
Они имеют диаметр 510 мм и толщину 5 мм и особенно устойчи-
вы к износу. Отдельно навешиваются двумя рядами, смещенными 
относительно друг друга. Расположение дисков под углом в 10,5⁰ 
к земле и в 16,5⁰ к направлению движения способствует хороше-
му заглублению в почву. Междурядье в 125 мм делает возможным 
интенсивную сплошную обработку почвы. Регулируемые по высоте 

внешние диски предотвращают образование гребней.
Важным является тот факт, что борона оснащена необслу-

живаемыми высококачественными аксиальными упорными шари-
коподшипниками, которые обеспечивают безупречную и долговеч-
ную службу дисков. Они надежно принимают на себя радиальные 
и аксиальные нагрузки полусферических дисков и полностью за-
крыты, так что никакие загрязнения не попадают внутрь. Дополни-
тельный сальник в форме лабиринта еще раз герметично защищает 
подшипник снаружи. Прочный стальной кожух предотвращает раз-
рушение уплотнения от намотавшейся проволоки или шпагата.

Для точного ведения на заданной глубине каждый диск инди-
видуально закреплен на раме листовыми пружинными стойками. 
Листовые пружинные стойки гарантируют увеличенную стабиль-
ность следа дисков, чем использование более распространенных 
резиновых демпферов. Листовые пружинные стойки служат также 
автоматической защитой от перегрузок. Для достижения оптималь-
ного эффекта выравнивания можно по отдельности регулировать 
глубину обработки дисков в районе колеи трактора.

ПРЕВОСХОДНОЕ ВЫРАВНИВАНИЕ 
ПЛАНИРОВОЧНЫМИ ЗУБЬЯМИ

В качестве дополнительного оснащения спереди или позади по-
лусферических дисков могут устанавливаться пружинные планиро-
вочные зубья шириной 150 мм. Они заботятся об оптимальном вы-
равнивании посевного ложа, в особенности по борозде плуга. Угол 
установки планировочных зубьев и направление потока почвы к 
полусферическим дискам или каткам удобно регулируется гидрав-
ликой из кабины трактора.

ПРОСТАЯ И УДОБНАЯ РЕГУЛИРОВКА 
ГЛУБИНЫ ОБРАБОТКИ

В соответствии с агрономическими требованиями и необходимо-
стью точного выдерживания глубины обработки, в модельном ряду 
катков от LEMKEN всегда можно выбрать наиболее подходящий. Ре-
гулировка глубины легко осуществляется с помощью планки с отвер-
стиями и штифтами. С помощью предлагаемого в качестве опции ги-
дравлического устройства регулировки глубины обработки ее можно 
отрегулировать удобно, просто и быстро во время движения.

В целом применение дисковых борон от компании Lemken экономически оправдано 
из-за их прочности и высокой производительности.

Подробнее о технике Lemken можно узнать у представителя завода в Республике Казахстан – 
Виктора Журавлева по телефону: +7-705-749-44-66

ОБЗОР КОРОТКИХ ДИСКОВЫХ БОРОН ОТ LEMKEN
КОРОТКАЯ ДИСКОВАЯ БОРОНА HELIODOR 9

КОРОТКАЯ ДИСКОВАЯ БОРОНА RUBIN 10
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БИЗНЕС

Объем заявок на участие в фор-
вардном закупе Продкорпорации уже 
в два раза превысил имеющийся запас 
средств. Об этом на агрофоруме «Pro 
Agro технологии 2023» рассказал пред-
седатель правления АО НК «Продкорпо-
рация» Асылхан Джувашев.

Всего по данной программе на 2023 год 
предусмотрено около 37 млрд тенге, из них 
21,2 млрд тенге - на финансирование весен-
не-летнего периода, и 15,7 млрд тенге- на 
авансы осенью. 

«На 1 марта по форвардному закупу уже 
поступило 225 заявок на 41 млрд тенге. Но 
стоит отметить, что объем заявок уже в два 
раза превысил возможности по программе. 
И прием заявок завершен. В ближайшее 
время начнется распределение и рассмотре-
ние документов региональными координа-
ционными советами. Решения по распреде-
лению средств будут приниматься советами 

при акиматах. Это сделано для того, что в 
регионах знают, кто из аграриев может ста-
бильно исполнять свои обязательства», - 
пояснил Асылхан Джувашев.

Снижение объемов финансирования по 
форвардному закупу спикер объяснил не-
сколькими моментами. В полном объеме 
вернули средства, полученные в 2022 году, 
только фермеры Костанайской области, а 
несколько сельхозформирований СКО и 
Акмолинской области не выполнили обяза-
тельства, что повлекло снижение возврат-
ности и значительного уменьшения объема 
средств на этот год. 

«Раньше для финансирования ферме-
ров мы использовали только свои средства 
и привлекали деньги на рынке. Но сейчас 
из-за повышения базовой ставки Нацбанком 
и других факторов, вынесли предложение о 
выделении средств из бюджета. Надеемся, 
что их выделят, тогда аграрии, не успевшие 
получить средства по форвардному закупу и 

товарным кредитам, могли их взять», - до-
бавил представитель корпорации. 

По товарным кредитам поступило 19 за-
явок на 300 тыс. тонн зерна. Но оно будет 
выдаваться только тем аграриям, имеющим 
действующие контракты. Нет цели раздать 
зерно, чтобы оно лежало. 

Продкорпорация использует закуплен-
ное зерно в первую очередь для выполне-
ния стабилизационной функции. В 2022 году 
для стабилизации цен на муку использовали 
440 тыс. тонн зерна, в том числе 295 тыс. 
тонн удешевленной пшеницы было отпуще-
но мукомольным предприятиям для сдер-
живания цен на социальных хлеб. Также 148 
тыс. тонн по сниженной цене было реали-
зовано для животноводческих и птицевод-
ческих предприятий. С марта по июль пла-
нируется отправить порядка 120 тыс. тонн 
зерна на стабилизацию цен. Кроме того, в 
случае обращения акиматов имеется зерно 
фуражного фонда в объеме 230 тыс. тонн. 

В минувшем январе в стране произ-
вели 42,5 тысяч тонн хлеба, что немно-
го больше показателя прошлого года. К 
слову, лидерами стали производители 
Туркестанской области. В рост пошла 
и цена на него: стоимость возросла на 
19%. Об этом говорят по данные казах-
станского мониторингового агентства 
ЕnergyРrom. Разберем собранную им 
аналитику данных.

Судя по подсчетам сильнее всего рост 
цен на хлеб ощутили жители новой Улы-
тауской области, где буханка подорожала 
больше чем на 50%. 

Если смотреть динамику в разрезе ви-
дов хлеба, то среди крупных городов стра-
ны ржано-пшеничный хлеб дороже всего 
стоил в Петропавловске (512 тенге за ки-
лограмм), пшеничный из муки высшего 

сорта — в Караганде (444 тенге), из муки 
первого сорта — в Конаеве (329 тенге).

Для сравнения приведем и цены ниж-
него предела: на ржано-пшеничный хлеб 
самая низкая цена была зафиксирована 
в Уральске (318 тенге за килограмм), на 
пшеничный хлеб из муки высшего сорта — 
в Атырау (245 тенге), из муки первого со-
рта — в Актобе (158 тенге).

В мировом рейтинге на конец февра-
ля со своим средним ценником на хлеб 
в 0,36 доллара за половину килограмма 
Казахстан занял четвертое место. Дешевле 
нашей буханки оказался хлеб Ливии (0,34 
доллара), Алжира (0,16) и Туниса (0,14).

Предельно высокие ценники отмечены 
в США (3,27 доллара), Швейцарии (3,21) и 
Исландии (2,93).

Ранее крупнейшее предпри-
ятие в регионе уже наладило со-
трудничество с импортерами из 
Турции, Беларуси, России, Ита-
лии и Нидерландов. Флагман 
глубокой переработки увеличила 
список бизнес-партнеров, заво-
евав клиентов с южноамерикан-
ского континента. И Бразилия не 
первая в этом списке.

Местные глютен и крахмал 
экспортируются в Колумбию, Ин-
дию, США, Норвегию, страны 
СНГ и Европейского Союза.

«Нашими специалистами по 

сертификации происхождения 
товара был выдан экспортный 
сертификат на вывоз 45 тонн 
пшеничного глютена в Бразилию, 
изготовителем которого являет-
ся ТОО «BioOperations». Также 
эта компания с прошлого года 
экспортирует в Великобританию 
производимый ею биоэтанол – 
биотопливо, полученное в про-
цессе глубокой переработки рас-
тительного сырья. Этот продукт 
широко используется в Европе в 
составе автомобильного топли-
ва», – пояснил директор Палаты 

предпринимателей СКО Тимур 
Бекеев. 

Отметим, что на сегодня за-
вод единственный в Казахстане 
производитель глютена и крах-
мала. А на территории СНГ био-
этанол производит только ТОО 
«BioOperations». Продукция пред-
приятия сертифицирована и зане-
сена в международные реестры.

«В числе экспортных стран - 
Узбекистан, куда мы отправляем 
отруби, в Афганистан реализу-
ем муку, в Англию – биоэтанол, 
широк список импортеров пше-

ничного глютена и крахмала. В 
Бразилию уже отправили первый 
груз объемом 45 тонн. В день 
мы производим порядка 40 тонн 
пшеничного глютена. Это продукт 
глубокой переработки зерна, ко-
торый необходим для повышения 
качества муки в хлебопекарной 
индустрии, также широко ис-
пользуется в качестве обогаще-
ния протеином кормов для сель-
скохозяйственных животных», 
– отметил начальник отдела про-
даж ТОО «BioOperations» Аман-
гельды Казенов.

Аграрии уже подали заявки на 41 млрд тенге по форвардному закупу 

НЕСМОТРЯ НА УДОРОЖАНИЕ ХЛЕБА В КАЗАХСТАНЕ, В МИРЕ ЕГО ЦЕННИК ОДИН ИЗ САМЫХ НИЗКИХ

Высокотехнологичное предприятие по производству биоэтанола, пшеничной клейковины, крахмала, муки и 
кормов для животных расширяет личную географию экспорта. Прямо из цехов завода ТОО «BioOperations» в го-
роде Тайынша Северо-Казахстанской области глютен отправляется в страну тропический гигант, Бразилию.

ПЕРВЫЕ ПОСТАВКИ СЕВЕРОКАЗАХСТАНСКОГО ПШЕНИЧНОГО ГЛЮТЕНА 
ОТПРАВИЛИ В БРАЗИЛИЮ
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«Когда у нас в хозяйстве возник вопрос, какую косилку при-
обретать, сомнений не было - только косилку от компании Krone. 
Нам предлагали агрегаты и от других производителей, уверяли, 
что их косилки не хуже, но просто если поработал с техникой 
немецкого завода Krone, то ничего другого не хочется. А опыт 
эксплуатации Krone у нас был, и опыт позитивный - техника не 
подвела. Простая в обслуживании, очень надежная, и заявляю 
об этом без лишней скромности - качество узлов, ножей просто 
превосходное! Первая косилка от Krone в нашем хозяйстве по-
явилась в 2010 году. И с тех пор и по сей день она благополучно 
используется по своему прямому назначению! В прошлом году 
мы купили еще одну, потому что объемы заготовки сена увели-
чились. В сезон мы заготавливаем 2-3 тысячи тонн сена, и весь 
этот объем скашиваем только косилками Krone. Скорость их ра-
боты высокая, качество среза равномерное, причем, независимо 
от условий работы, травы и рельефа лугов ножи не забивают-
ся. Можно смело сказать, что вся техника Krone - это настолько 
продуманная и качественная техника, что работать с ней - одно 
удовольствие. Результат работы виден сразу. Я могу это сказать 
как про косилки, так и про кормоуборочные комбайны, несколь-
ко единиц которых имеются в нашем хозяйстве», - так охарак-
теризовал косилки от Krone исполнительный директор ТОО ОХ 
«Иртышское» Руслан Энгиноев (Павлодарская область).

Действительно, вся линейка кормозаготовительной техники от не-
мецкого завода Krone является эталоном в производстве сельскохо-
зяйственной высокоэффективной качественной техники. 

Если говорить о косилках, то аграриям стоит уделить внимание 
комбинации косилок Krone EasyCut B. Это широкая линейка агрега-
тов, способных быстро и качественно заготавливать грубые корма для 
нужд вашей фермы. В зависимости от модели данной серии косилок 
меняется ширина захвата и оснащение. Некоторые модели косилок 
оснащаются битерными плющилками (CV) или вальцевыми плющил-
ками (CR). Также предлагаются модели с поперечным шнековым или 
ленточным транспортерами. 

Конечно же, сердцем косилок EasyCut B является косилочный брус. 
Закрытый, вкруговую заваренный, он соответствует высочайшим стан-
дартам качества, и остается герметичным даже после эксплуатации на 
протяжении многих лет, сохраняя форму и не требуя замены масла и 
дополнительной смазки. 

Благодаря разработанному инженерами Krone планетарному при-
воду в косилочном брусе, его эксплуатация продлевается на долгие 
годы. Принцип работы такого привода заключается в том, что боль-
шие цилиндрические шестерни с зубьями до 59 штук передают усилие 
главного привода до конца косилочного бруса. За счет большого диа-
метра они вращаются медленнее, вследствие чего больше зубьев вхо-
дят в зацепление с большим количеством соседних цилиндрических 
шестерен. Эта конструкция обеспечивает плавность хода и лучшую пе-
редачу усилия. Предшествующие вспомогательные приводы приводят 
в действие только по одному соответствующему косилочному диску и 
подвергаются лишь незначительным нагрузкам. Именно это и обеспе-
чивает сверхдолгий срок службы данных косилок.

Косилки Krone EasyCut B характеризуются чистым срезом и ровной 
укладкой скошенной массы в валок, во многом за счет использования 
системы SmartCut. За счет движения ножей по оптимальным траекто-
риям обеспечивается идеальное скашивание растений с одновремен-
ной высокой проходимостью массы между ножами. Для формирова-
ния валка симметрично линии движения агрегата, и для исключения 
наезда колесами трактора на скошенную массу, диски вращаются либо 
к центру при формировании одного валка, либо попарно в двух на-
правлениях навстречу — когда формируется два валка.

Столкновения с инородными телами, такими как камни, метал-
лические предметы и т.п., могут стать причиной повреждений и, как 
следствие, простоев техники, что влечет за собой дополнительные 
расходы на ремонт. Оснащая косилки устройством защиты SafeCut, 
компания Krone предлагает максимальную надежность эксплуатации. 
Устройство SafeCut устанавливается на косилках серийно.

Для обеспечения бесперебойной работы косилки в напряженный 
сезон кормозаготовительных работ, применяется система защиты в 
случае наезда на препятствие. В этом случае вся секция отклоняется на 
1,4-1,6 м в зависимости от модификации косилки, а затем возвращает-
ся в исходное положение. Усилие срабатывания пружины для защиты 

секции производится бесступенчато, что позволяет произвести точные 
регулировки для максимальной производительности.

Оригинальная система навешивания косилки по трехточечной схе-
ме точно по центру тяжести DuoGrip позволяет реализовать равно-
мерный срез трав по всей ширине захвата комбинации косилок, эк-
вивалентное и симметричное давление на почву секций, оптимальное 
копирование рельефа и плавность хода.

Привод рабочих органов косилки осуществляется через редуктор 
от вала отбора мощности трактора, работающего на частоте 1000 об/
мин. Для обеспечения дополнительной безопасности в приводе при-
сутствуют обгонные и предохранительные муфты, что позволяет свести 
к минимуму вероятность сложного ремонта в случае возникновения 
неисправностей.

Для обеспечения скашивания без потерь и пропусков, в комбина-
ции косилок реализована настройка перекрытия скашивания до 45 см. 
Путем перестановки стопорного пальца в отверстиях проушины можно 
отрегулировать требуемое положение телескопических консолей.

Высокая маневренность и производительность комбинации коси-
лок Krone EasyCut B обеспечивается за счет комфортного управления 
из кабины трактора подъемом и опусканием секций при работе на 
поворотной полосе и отдельного управления каждой из секций при 
работе на клиньях и участках с неудобной конфигурацией и препят-
ствиями. В транспортном положении высота косилки не превышает 
допускаемых пределов, что позволяет без труда перемещать косилку 
по дорогам общего пользования.

Удобное управление и контроль за основными функциями косил-
ки на некоторых моделях реализованы через ISOBUS, что позволяет 
управлять процессом скашивания с использованием джойстика и кон-
тролировать процесс с помощью терминала управления ISOBUS CCI.

В заключение важно отметить, что с комбинацией косилок 
Krone EasyCut B можно реально сократить расходы хозяйства по 
заготовке сена. 

Подробности о косилках от компании Krone 
можно узнать у официального дилера завода 

в Республике Казахстан 
компании AST АгроСпецТехника: 
8 705745 47 58, 8 777 079 07 02, 

а также на сайте завода www.krone-rus.com

КОМБИНАЦИЯ КОСИЛОК Krone EasyCut B 
ДЛЯ МАКСИМАЛЬНО ЭФФЕКТИВНОЙ ЗАГОТОВКИ КОРМОВ
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ЛЮДИ ТРУДА

Животные были частью жизни Лидии с 
детства. Совсем маленькой девочкой она 
бегала на фермерские базы, помогала маме 
доить коров.

«У меня семья, можно сказать, состоит 
из животноводов. Свекровь 42 года отда-
ла профессии доярки. Она еще застала то 
время, когда на производстве руками доили 
коров. Моя мама и я уже на полумеханизи-
рованных системах работали. Это престиж-
ная работа для деревни. Мы радовались, 
что доярками стали», — рассказывает Лидия.

Она с семьей живет в небольшой деревне 
Кучковка Аккайынского района. Старшая дочь 
заканчивает школу, младшей всего 10 лет.

«Они мои помощницы по хозяйству. Мы 
ведь и подворье держим, без этого никак. 
Но связывать свою судьбу с животновод-
ством пока не планируют. Знаете, мы пыта-
лись переехать, жить в большом городе. Но 
судьба так сложилась, что пришлось вернут-
ся. Жалеем? Нет. Зарплата у меня хорошая. 
Недавно молокопровод нам установили, те-
перь еще легче стало работать. Раньше ру-
ками носили. В прошлом месяце 24 тонны 
надоила, перетаскать это тяжело», — призна-
ется собеседница.

Главное в работе доярки, по мнению 
Лидии – это отношение к корове.

«У меня их 52. И к каждой нужно с те-
плом, заботой, осторожностью. Они ведь все 
чувствуют. И свою доярку они знают. По запа-
ху, наверное, узнают», — предполагает Лидия.

В ее трудовой книжке записей немно-

го: сначала устроилась лаборантом, после 
проработала телятницей и уже потом стала 
оператором машинного доения. И все эти 
должности она занимала в ТОО «Салют».

«МЫ РАДОВАЛИСЬ, ЧТО СТАЛИ ДОЯРКАМИ»
Несмотря на то, что профессия доярки давно переименована в «опе-

ратора машинного доения», легче она не стала. Еще до рассвета эти тру-
женицы приходят на ферму, надевают халат, перчатки, длинный фартук, 
резиновые сапоги, чистят и обрабатывают буренок. Каждая из доярок в 
месяц надаивает по несколько десятков тонн молока. Все ради того, чтобы 
в нашем холодильнике всегда был пакет свежего молока. Сегодня расска-
жем об одной из представительниц этой тяжелой профессии, доярке из 
Северо-Казахстанской области Лидии ДИДЕНКО.
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На сегодняшний день достаточно трудно 
создать автономное хозяйство без примене-
ния новых технологий. Вместе с тем, практи-
чески все сферы хозяйственной деятельно-
сти человека не обходятся без использования 
технологий. Успешные результаты примене-
ния цифровых технологий можно заметить в 
секторе рыбного хозяйства, где использова-
ние передовых технологий улучшило процесс 
выращивания многих объектов аквакультуры. 
С ростом развития технологий в рыболовстве 
и аквакультуре решаются многие глобальные 
проблемы человечества в отношении продо-
вольственной безопасности, сохранения при-
родных ресурсов и борьбы с изменением кли-
мата.

Для традиционного рыбоводства, сочетающе-
го в себе большое количество технических опера-
ций, таких как отбор проб воды для оценки ее ка-
чества, кормление рыбы в прудах, очистка воды, 
мониторинг состояния здоровья рыб на ранних 
стадиях остается трудоемким. В этом отношении, 
ключевую роль в повышении качества и оптимиза-
ции технологических процессов играют цифровые 
технологии. Опыт многих развитых стран мира на-
глядно демонстрирует применение различных ви-
дов технического арсенала, начиная от сенсорных 
датчиков вплоть до робототехники. Например, 
использование ИИ (искусственный интеллект) или 
сети Интернет имеют возможность подключаться 
к выростным системам – пруды, садки, бассейны 
и инкубаторы для мониторинга среды обитания. 
Такие системы считывания настолько безграничны 
в техническом плане, что способны не только счи-
тывать, но и прогнозировать изменчивость среды. 

Широко известно применение подводных дро-
нов, изначально используемых для наблюдения 
за рыбами в естественных водоемах, но также на-
шедших применение в аквакультуре. Подобная 
робототехника хорошо продемонстрировала себя 
в решении трудоемких и рискованных задач. К 
примеру, дроны могут служить в качестве охраны 
и быть использованы для проверки и очистки сад-
ковой сети на многих садковых фермах. 

Другим примером умной технологии в аку-
вакультуре могут быть сканеры в основе кото-

ПРИМЕНЕНИЕ ЦИФРОВЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ В АКВАКУЛЬТУРЕ

БАРАКОВ Р.Т.
ТОО «Научно-производственный центр рыбного хозяйства»

рых лежит алгоритм считывания изображений рыб. Не вдаваясь в 
детали данного устройства, можно отметить, что для проверки со-
стояния здоровья, а также определения биологических показателей 
рыбы, можно заметно сократить время работы в период проведения 
сортировки или осмотра рыбы. Стоит отметить, что данная техно-
логия применима не только для сортировки, но и в распознавании 
многих грибковых заболеваний рыб, таких как эпизоотический язвен-
ный синдром, вызываемый грибком Aphanomyces invadans. Одно из 
эффективных методов борьбы является раннее предупреждение бо-
лезни и лечение. Для этих целей, на основе анализа главных компо-
нент (PCA) и классификационного анализа появилась возможность в 
идентификации подобных заболеваний. Эффективность данной тех-
нологии была продемонстрирована на примере трех промысловых 
видов рыб - клариевого сома (Clarias batrachus), болотного барбуса 
(Puntius chola) и лабео (Labeo bata) с точностью до 90%. 

Резюмируя вышеприведенное, можно отметить, что цифровые 
технологии, применяемые в аквакультуре способны улучшить некото-
рые технологические процессы и сделать ее более прибыльной. Од-
нако, добиться полной автоматизации на рыбоводческих фермах в 
настоящее время считается невозможным, вследствие того, что любую 
технологию следует адаптировать к конкретному виду рыбоводства, 
культурным системам и специфике отдельного вида рыбы.
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***
— Записалась на бокс, а муж на 

борьбу!
— И что теперь?
— Не ссоримся: боимся оба.

***
Отдам собаку в хорошие руки...  Ну, 

а если руки уж совсем хорошие, то и 
меня забирайте!

***
Встретились две подруги:
— Ну как тебе живется в новом доме?
— Хорошо. Сначала, правда, я чув-

ствовала себя чужой, но теперь уже по-
ругалась со всеми соседями!

***
«Как тесен мир, как тесен!», — ти-

хонько радовался врач, назначая авто-
инспектору по шесть клизм в день...

***
Девочка Катя, посетившая Луна-

парк, больше не любит чертово колесо,  
чертовы переворачивающиеся катама-
раны и чертовы укачивающие качели!

***
— Это ваша крыса тут бегала?
— Это не крыса, а карликовая такса!
— Кот сожрал - значит крыса.

***
В переполненном автобусе интелли-

гент гопнику:
— Прошу прощения за беспокойство, 

но я выхожу на следующей остановке. 
Будьте любезны, разрешите пройти... 

Гопник: 
— Ты чё, очкарик, из вумных что ли? 
— Отнюдь-отнюдь! Точно такое же 

быдло, как и вы!

***
— Сынок, а вы в садике дерётесь? 
— Да. 
— И кто побеждает? 
— Воспитательница!

***
Адвокат телеграфирует своему кли-

енту:

— Сегодня ночью скончалась Ваша 
теща. Что заказывать? — Похороны, 
бальзамирование или кремацию?

— Закажите всё, не хочу рисковать!

***
— Из-за чего расстались-то?
— У нас не совпадали религиозные 

взгляды. 
— Что?.. 
— Он не признавал, что я богиня.

***
— Как дела? 
— Как у мокрой соли в солонке... 
— В смысле? 
— Не высыпаюсь!

***
Женщины умирают позже мужчин, 

потому что вечно опаздывают.

***
— А Саша выйдет?
— Нет, у него пожизненное.

***
Старая Одесса. Встречаются две 

одесситки:
— Сара, говорят, ты замуж вышла! И 

где же вы с мужем живёте?
— Нам две комнаты дали в комму-

налке. Правда, в разных концах. В од-
ной я живу, в другой - муж.

— А как же ж супружеский долг?
— Мой Фима он выходит в коридор 

и свистит. И я иду к нему.
— А если молчит?
— О! Тогда я выхожу в коридор и 

кричу: «Фимочка, ты ещё не свистел?».

***
Женщина играет с сыном-малышом 

в детской комнате, и вслух ему зави-
дует:

— Вот везет тебе: поспал, проснулся, 
поел, поиграл, покакал, и снова спать!

Муж из соседней комнаты: 
— Имею право! У меня выходной!

***
Вася так быстро надевал свой шер-

стяной свитер, что его убило током...
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